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Армению в течение 25 лет накачивали 
российским оружием, но в итоге 
она все равно потерпела поражение

Что и как надо делать     

Азербайджан показал всему миру, 
как вести современную войну

…И он стал чемпионом!

Михаил Малкин выполнил обещание, 
данное своему тренеру 
несколько лет назад

Создание в Баку исследо-
вательского центра Орга-

низации экономического со-
трудничества (ОЭС) позволит 
решать актуальные пробле-
мы стабильности и устойчи-
вого развития в странах об-
ширного региона от западных 
границ с Китаем до Балкан-
ского полуострова. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Деятельность Организации 
экономического сотрудничества 
восходит к 1960-м годам прошлого 
века, когда Турция, шахский Иран 
и Пакистан были в единой анти-
советской сети, но исламская ре-

волюция 1979 года «похоронила» 
былой формат, и только с прихо-
дом во власть общенационально-
го лидера Гейдара Алиева она не 
только возродилась почти в пол-
ном объеме, но и расширилась за 
счет Азербайджана, а затем Казах-
стана, Узбекистана, Туркмениста-
на, Кыргызстана и Таджикистана. 
Именно благодаря организаторским 
способностям патриарха геополи-
тики, уже тогда четко видевшего 
далекие перспективы межрегио-
нальной независимости и проти-
востояния глобальным центрам 
силы, нынешняя ОЭС получила 
статус наблюдателя на 48-й Гене-
ральной Ассамблее ООН в 1993 
году, а в 1994 году - в сегодняш-
ней Организации исламского со-
трудничества. 

Тенденция к материализации
Азербайджан возводит прочные мосты 
в Организации экономического сотрудничества
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Фидан САЛМАНЛЫ 

Не умаляя исторической зна-
чимости военных парадов в Баку 
и Шуше, констатируем - Прези-

дент Ильхам Алиев именно в Хан-
кенди проделал основную рабо-
ту для наглядной агитации того, 
чтобы не только армяне Кара-
бахского региона или соседней 

страны, но и их основные лоб-
бистские центры в странах кол-
лективного Запада сделали да-
леко идущие выводы во имя за-

мирения, исходя из конкретного 
примера тотального поражения. 

Из князей в грязи,  
или Как ЕС провалил свою внешнюю политику

Европейская политика по 
Южному Кавказу, предвзя-

тость, политика двойных стан-
дартов, лицемерие и продаж-
ность некоторых европейских 
парламентариев сформиро-
вали в нашем регионе соб-
ственный взгляд на эту ма-
сочную, умопомрачительную 
политику.

С высоты Кавказских гор пре-
красно видно, как усилия Европей-

ского Союза по разработке и про-
ведению общей внешней политики 
снова оказываются в тисках и ри-
скуют обречь Европу на геополи-
тическую бесполезность и хаос.

И все потому, что внешняя по-
литика и политика безопасности 
ЕС продвинулись больше в теории, 
чем на практике. ЕС по-прежне-
му разрывается между европей-
скими ценностями и интересами. 
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13 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял президента Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ 
Пиа Кауму.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
встрече состоялся обмен мнения-
ми о ситуации в регионе Южного 
Кавказа и роли Парламентской ас-
самблеи ОБСЕ.

Глава государства отметил, что 
в регионе Южного Кавказа уже воз-
никли новые реалии. Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что по-
следние события в регионе следу-
ет рассматривать в контексте про-
должавшихся почти 30 лет  оккупа-
ции и военной агрессии Армении 
против Азербайджана. Без рассмо-
трения последствий этой оккупа-
ции и агрессии было бы неправиль-
но выдвигать взгляды, связанные 
с будущим региона.

Президент Ильхам Алиев сказал, 

что Армения стремилась увекове-
чить оккупацию азербайджанских 
земель. Посреднические миссии, 
осуществленные в период окку-

пации, оказались абсолютно без-
успешными, последствия оккупа-
ции и агрессии не были устранены.

Глава государства подчеркнул, 

что Армения не выполнила обя-
зательств, вытекающих из Заявле-
ния от 10 ноября 2020 года, подпи-
санного после 44-дневной Отече-
ственной войны. Так, Армения не 
только не вывела свои вооружен-
ные силы с территории Карабаха, 
но даже целенаправленно исполь-
зовала эту территорию для пере-
броски военной техники, личного 
состава вооруженных сил и мин. 
Кроме того, Армения не выпол-
нила своих обязательств по соз-
данию сообщения между Восточ-
ным Зангезуром и Нахчываном.

Президент Ильхам Алиев от-
метил, что эти вопросы остались 
уже в прошлом. В настоящее время 
в регионе имеются очень хорошие 
возможности для мирной повест-
ки. Глава государства сказал, что 
после 44-дневной Отечественной 
войны именно Азербайджан высту-
пил с инициативой мирного дого-
вора и принципами, составляющи-
ми его основу. Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул, что Азербайд-
жан является сторонником устой-
чивого мира на Южном Кавказе 
и поддерживает региональную мир-
ную повестку дня, нормализацию 
отношений и подписание мирно-
го договора с Арменией.

Глава государства заявил, что 
хотя Азербайджан в настоящее вре-
мя представляет четкую и прозрач-
ную программу, касающуюся со-
существования и права на возвра-
щение, Армения отрицает право 
азербайджанцев на возвращение 
в Армению и не представила ни-
какого взгляда в этой связи.

На встрече было отмечено, что 
Парламентская ассамблея ОБСЕ мо-
жет стать эффективной платфор-
мой для построения доверия меж-
ду делегациями Армении и Азер-
байджана.

Мирная повестка в новых реалиях 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял президента Парламентской ассамблеи ОБСЕ

Инициативы Президен-
та Ильхама Алиева по 
конкретике принимае-
мых решений букваль-
но в режиме реального 
времени имеют тенден-
цию к материализации

Редкий образец 
реального суверенитета 
Парад Победы в Ханкенди 
символизирует перевернутую страницу вражды

Военный парад у административного здания бывшего об-
кома партии в городе Ханкенди продемонстрировал всему 

миру не только полный суверенитет Азербайджана, но и пре-
вращение его в мощное, эффективное и современное государ-
ство, устремленное в счастливое будущее. 
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9 ноября в Ташкенте состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с премьер-министром 
переходного правительства 
Исламской Республики Па-
кистан Анваром-уль-Хаком 
Какаром.

На встрече было выражено удов-
летворение нынешним состояни-
ем отношений между Азербайд-
жаном и Пакистаном.

Премьер-министр Пакистана 
поздравил Азербайджан с успеш-
ным завершением антитеррори-
стических мероприятий и полным 
обеспечением суверенитета стра-
ны. Он подчеркнул, что Пакистан 
всегда поддерживает справедливую 
позицию Азербайджана.

Глава государства выразил бла-

годарность за поздравления, высо-
ко оценил политико-дипломатиче-
скую поддержку Пакистана нашей 
стране в период продолжавшей-
ся почти 30 лет оккупации Арме-
нией территорий Азербайджана, 
а также в 44-дневной Отечествен-
ной войне, и признание Армении 
в качестве государства-оккупанта.

Президент Ильхам Алиев от-
метил, что Азербайджан, руковод-
ствуясь соответствующими реше-
ниями Совета Безопасности ООН 
в вопросе Джамму и Кашмира, яв-
ляется сторонником справедли-
вости.

На встрече были затронуты 
вопросы расширения торгово- 
экономических отношений меж-
ду нашими странами и связей меж-
ду деловыми кругами. 

«Зеленый» переход 
к «чистой» энергии

Визит Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в Узбекистан

В Ташкенте состоялась встреча 
с премьер-министром переходного 

правительства Пакистана

Жертв мин следует признать уяз-
вимой группой, их права долж-
ны быть обеспечены.

Об этом говорилось в ходе об-
суждений, состоявшихся 13 ноября 
в Женевском центре ООН в рамках 
31-й сессии механизма универсаль-
ного периодического обзора (УПО) 
Совета по правам человека (СПЧ) 
о влиянии минной агрессии на пра-
ва человека.

Обращение к ООН
Права жертв мин должны быть обеспечены
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Была отмечена важность дея-
тельности Межправительственной 
комиссии. Также состоялся обмен 
мнениями по вопросам сотрудни-
чества в сфере энергетики и транс-
портного сообщения.

Было доведено до внимания, 
что преференциальные торговые 
отношения окажут положитель-
ное влияние на увеличение объе-
ма торгового оборота между на-
шими странами. Подчеркивалось, 
что сотрудничество в области ин-
формационно-коммуникацион-

ных технологий, туризма, а так-
же недавнее установление прямо-
го воздушного сообщения между 
городами двух стран являются по-
зитивными шагами, которые поло-
жительно повлияют на взаимодей-
ствие в сфере туризма и контак-
ты между людьми. Была отмечена 
важность продолжения успешно-
го сотрудничества между двумя 
странами в рамках международ-
ных организаций.

В ходе беседы была выражена 
обеспокоенность усилением тен-
денций исламофобии в мире.

«Зеленый» переход к «чистой» энергии
В Ташкенте состоялась встреча  
с премьер-министром переходного 
правительства Пакистана

9 ноября в Ташкенте состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильха-
ма Алиева с Президентом Ре-
спублики Узбекистан Шавка-
том Мирзиёевым.

Приветствуя главу нашего госу-
дарства, Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев сказал:

- Еще раз добро пожаловать в Уз-
бекистан. Я очень рад приветство-
вать Вас. Мехрибан ханым огром-
ный привет от моей супруги, от моей 
семьи. Я думаю, что в следующие 
визиты мы еще вместе увидимся.

Вчера в Азербайджане был боль-
шой праздник, я думаю, и в Узбеки-
стане тоже был большой праздник. 
Я поздравляю весь азербайджан-
ский народ с этой Победой. Мы всег-
да в это верили. Вы подняли флаг 
в Ханкенди, и мы видели, что это 
поставило точку на всех этих во-
просах. Теперь уже сильный Азер-
байджан будет продвигаться вперед 
и достигнет тех успехов, которые 
многие годы ждали народ Азербайд-
жана, близкие друзья Азербайджа-
на, в том числе и узбекский народ, 
и Узбекистан, и руководство Узбе-
кистана. И мы надеемся, что в бу-
дущем Карабах будет процветаю-
щей землей в Азербайджане, по-
тому что Вы очень много делаете. 
Я - человек, который своими гла-
зами видел в Шуше и Физули все, 
что делается. Я очень рад, что по-
сетил. Я тоже буду говорить, что 
они сделали, что оставили после 
себя, и что Вы делаете благодаря тем 
усилиям, которые Вы прилагаете.

Я желаю наилучших успехов 
как близкая страна. Мы тоже, как 
и азербайджанский народ, ждали, 
что все равно справедливость вос-

торжествует и азербайджанский на-
род все же достигнет своей Побе-
ды. Самые наилучшие пожелания. 
Я уверен, что Карабах очень ско-
ро превратится в процветающий 
край. Потому что, то, что Вы мне 
рассказали, что будет в Шуше, что 
будет в Физули - мы видели новый 
аэропорт, я тоже там был, если кто 
посмотрит, не поверит, что это Фи-
зули на самом деле. А на самом деле 
это Физули, и вся инфраструктура 
решается. Так что я хочу сказать, 
что все наши договоренности во-
площаются в жизнь.

Президент Узбекистана под-
черкнул роль взаимных визитов 
в укреплении сотрудничества. Шав-
кат Мирзиёев отметил, что успе-
хи Азербайджана во всех сферах, 
в том числе в области экономики, 
вызывают большую радость в Уз-
бекистане. Президент Узбекиста-
на выразил уверенность, что дву-
сторонние связи будут развивать-
ся и в предстоящие годы.

***
Президент Азербайджана  

Ильхам Алиев сказал:
- Спасибо, Шавкат Миромоно-

вич. Спасибо, дорогой брат, за до-
брые слова, за поздравления. Мы 
всегда чувствовали и чувствуем под-
держку Вашу лично и братского 
узбекского народа во всех наших 
делах. И спасибо за поздравление 
в связи с Днем Победы, который 
мы вчера отмечали. Как Вы отмети-
ли, Вы побывали и в Шуше, и в Фи-
зули. Я вчера тоже был  в этих ме-
стах и, проезжая мимо города Фи-
зули, еще раз посмотрел с большим 
удовольствием и благодарностью  
за тот братский подарок, который 
Вы нам преподнесли, школу име-
ни Мирзы Улугбека. Думаю, что 

все, кто приезжают в Физули, все, 
кто там живут, очень благодарны 
Вам за такое отношение. Это пер-
вый подарок братского государ-
ства, который мы получили в деле 
восстановления наших территорий.

Благодарю за поздравление в свя-
зи с восстановлением суверенитета 
Азербайджана. Это - историческое 
событие. В сентябре мы положили 
конец многолетнему вопросу, свя-
занному с сепаратизмом. И сегод-
ня нет такого уголка на террито-
рии Азербайджана, где бы не было 
Азербайджанского флага. Мы очень 
высоко ценим Ваше личное отно-
шение, отношение всего братско-
го узбекского народа и поддерж-
ку, солидарность в этом вопросе.

Хотел бы Вас поздравить с боль-
шими успехами. Я, находясь со вче-
рашнего дня в Ташкенте, думаю, 
что это город, по-моему, в котором 
я еще не был. Потому что то, что 
я увидел пока ехал из аэропорта, 
из окна гостиницы, на самом деле 
очень впечатляет и радует. За ко-
роткое время Вы создали современ-
нейшую инфраструктуру, которая 
олицетворяет сегодняшний Узбе-
кистан. Под Вашим руководством, 
Вашими реформами, Вашим неу-
станным трудом Вы продвигаете 
вперед все Ваши реформы и по-
вестку созидания. И мы, как дру-
зья, как братья, этому искренне ра-
дуемся. Радуемся тому, как Узбе-
кистан развивается, укрепляется 
экономический потенциал, про-
мышленный потенциал и, конеч-
но же, растет авторитет на между-
народной арене. Все это благодаря 
Вам, поскольку именно с Вашим 
именем связаны все достижения 
последних лет. Я уверен и знаю, 
что граждане Узбекистана очень 

высоко это ценят. И не случайно, 
что Вам было оказано вновь боль-
шое доверие на президентских вы-
борах. То, что Вы совершили пер-
вый государственный визит после 
выборов в Азербайджан, это мы 
все очень высоко ценим. Мы по-
нимаем, что это осознанный шаг, 
это - демонстрация наших брат-
ских отношений.

Отметив значение регулярных 
взаимных визитов в укреплении 
двусторонних связей, глава госу-
дарства подчеркнул, что на про-
водимых встречах обсуждаются 
вопросы промышленной коопе-
рации, взаимодействия в сель-
скохозяйственной, инвестицион-
ной и других сферах. Президент  
Ильхам Алиев отметил, что осу-
ществляемое сотрудничество слу-
жит дальнейшему укреплению эко-
номического потенциала двух стран. 
Президент Азербайджана вновь 
высоко оценил вклад Президен-
та Узбекистана в дело расшире-
ния связей.

***
На встрече были обсуждены 

вопросы сотрудничества в рамках 
международных организаций, в том 
числе Организации экономического 
сотрудничества, отмечено наличие 
хорошего потенциала для реализа-
ции совместных проектов в энерге-
тической, промышленной областях, 
расширения связей в инвестицион-
ной, транспортной, гуманитарной 
и других сферах, с удовлетворением 
была подчеркнута активная рабо-
та в конкретных областях, направ-
ленная на углубление отношений.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о будущих контактах 
и других вопросах, представляю-
щих взаимный интерес.

 1

В Ташкенте состоялась встреча Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева с Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым

9 ноября в столице Республи-
ки Узбекистан городе Ташкент 
состоялся 16-й Саммит Орга-
низации экономического со-
трудничества (ОЭС).

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев.

Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев встретил 
Президента Ильхама Алиева, дру-
гих глав государств и правительств.

Затем было сделано совмест-
ное фото.

На мероприятии был показан 
видеоролик о предыдущих сам-
митах ОЭС и встречах, проведен-
ных главами государств-членов 
в рамках организации.

Открыв заседание, Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев по-
приветствовал участников и про-
информировал о проделанной ра-
боте за период, прошедший с по-
следнего саммита.

Поздравляя Президента  
Ильхама Алиева по случаю успеш-
ного председательства Азербайд-
жана в Организации экономиче-

ского сотрудничества, Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев под-
черкнул, что мероприятия и ини-
циативы, реализованные в рамках 
председательства Азербайджана 
в год «Зеленого» перехода и вза-
имных связей», явились большим 
вкладом в расширение практи-
ческого партнерства.  «Реализу-
ются практические меры по ор-
ганизации в городе Баку Центра 
«чистой» энергии и Регионально-
го рынка электроэнергии. Диало-
говая платформа высокого уров-
ня создана и в сфере экологии. 

В целях дальнейшего расшире-
ния сотрудничества в области ту-
ризма впервые была образована 
сеть туроператоров Организации 
и утверждена Программа по раз-
витию безопасного туризма», - 
сказал он.

Президент Шавкат Мирзиёев 
отметил, что Узбекистан осуще-
ствил с Азербайджаном и Турци-
ей цифровизацию данных о грузо-
перевозках, подобные проекты 
реализуются и с другими госу-
дарствами.

В Ташкенте состоялся 16-й Саммит  
Организации экономического сотрудничества
В мероприятии принял участие Президент Азербайджана Ильхам Алиев
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Президент Азербайджанской 
Республики, победоносный Вер-
ховный Главнокомандующий  
Ильхам Алиев поделился в своих 
официальных аккаунтах в соци-
альных сетях фотопубликацией 
по случаю 9 Ноября - Дня Госу-
дарственного флага.

Президент Ильхам Алиев поделился 
публикацией по случаю 

Дня Государственного флага

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехрибан 
Алиева разместила в своем офици-
альном аккаунте в Instagram публи-
кацию по случаю 9 Ноября - Дня 
Государственного флага.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
в публикации говорится: «Пусть 
наши сердца всегда будут напол-
нены гордостью за нашу Родину, 
за наш флаг и наш народ!»

Мехрибан Алиева поделилась  
публикацией по случаю  

Дня Государственного флага

Первый вице-пре-
зидент Азербайд-
жанской Респу-
блики Мехрибан 
Алиева в своем 
официальном ак-
каунте в Instagram 
разместила фото-
публикацию по 
случаю 12 Ноября - 
Дня Конституции.

Мехрибан Алиева поделилась  
публикацией по случаю  

Дня Конституции

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотвор-
ную деятельность в области ме-
диа в Азербайджанской Республи-
ке наградить Мир Шахина Мир-

дилавер оглу Агаева орденом «За 
службу Отечеству» 1-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 11 ноября 2023 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении М.М.Агаева орденом  
«За службу Отечеству» 1-й степени

Уважаемый господин Президент!
От имени Международной ор-

ганизации тюркской культуры - 
Türksoy и от себя лично передаю 
Вашему превосходительству и на-
роду Азербайджана искренние по-
здравления и глубокое почтение 
по случаю 8 Ноября - Дня Победы. 
Освобождение оккупированных 
земель Азербайджана в результате 
44-дневной Отечественной войны 
стало источником гордости и ра-
дости для всего тюркского мира. 
Флаг Азербайджана развевается 
в Карабахе после того, как был по-
ложен конец 30-летней оккупации. 
Встреча представителей тюркско-
го мира в Шуше является свиде-
тельством единства тюркских на-

родов и значения, придаваемого 
этой великой Победе.

Верим, что под Вашим руко-
водством народ Азербайджана, ве-
ками сообща борющийся со все-
ми трудностями, обретет светлое 
будущее, его солидарность станет 
еще крепче.

Еще раз поздравляю Ваше пре-
восходительство с Днем Победы, 
с уважением чту память шехидов, 
отдавших жизнь за Родину, желаю 
здоровья гази.

Прошу принять мое глубочай-
шее почтение.

Султан Раев,
Генеральный секретарь 

Türksoy

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
принимает поздравления 

с Днем Победы

Высокоуважаемый господин 
Президент!

От всей души поздравляю Вас 
и в Вашем лице весь азербайд-
жанский народ с великим госу-
дарственным праздником - Днем 
Победы Азербайджана во второй 
Карабахской войне и Днем Госу-
дарственного флага.

Ваше превосходительство, будь-
те благословенны в веках! Пусть 
будет благословенным Азербайд-
жанский народ, который под Ва-
шим мудрым руководством бо-
ролся за территориальную це-
лостность!

Мира, процветания вашей стра-

не! Крепкого здоровья Вам и Ва-
шим родным! Огромное спасибо 
Вам лично от меня, всего педаго-
гического и родительского кол-
лективов, от всех 2300 учеников 
нашего лицея за наше спасение!

С глубоким уважением

Валентина Антоненко,
директор гуманитарного  

лицея «Лингвист»  
имени Зарифы Алиевой 

города Ирпень Украины,
заслуженный учитель  

Украины, кавалер  
азербайджанского  

ордена «Достлуг»
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Генеральный секретарь ОЭС  
Хусрав Нозири заявил, что муль-
тимодальные коридоры, согласо-
ванные между Туркменистаном, 
Таджикистаном и Турцией, а так-
же Азербайджаном и Ираном, по-
служат развитию отношений между 
нашими странами. Подчеркнув, что 
энергетика является очень важной 
сферой для ОЭС, генеральный секре-
тарь довел до внимания важность 
подписания Хартии в этой области.

Коснувшись сотрудничества 
в туристическом секторе, Хусрав 
Нозири сказал: «Мы также уделя-
ем внимание развитию туристи-
ческого потенциала. Концепция 
«Туристические столицы» являет-
ся очень важной инициативой. На 
сегодняшний день в качестве «Ту-
ристических столиц» были избра-
ны 6 городов, в том числе Душан-
бе (Таджикистан), Сари и Эрдебиль 
(Иран), Шахрисабз (Узбекистан), 
Эрзурум (Турция) и Шуша (Азер-
байджан). Выбор сферы туризма 
с целью продвижения идей нашего 
очень богатого культурного насле-
дия и красоты нашей природы ста-
нет регулярным подходом».

Глава нашего государства вы-
ступил на саммите.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый Шавкат Миромо-

нович!
Уважаемые главы государств 

и правительств!
Уважаемые участники саммита!
Выражаю признательность Пре-

зиденту братского Узбекистана Шав-
кату Миромоновичу Мирзиёеву за 
теплый прием.

Стратегическое партнерство 
между Азербайджаном и Узбеки-
станом успешно развивается. В про-
шлом году я совершил один госу-
дарственный и два рабочих визита 
в Узбекистан. В ходе каждого визи-
та я становлюсь свидетелем резуль-
татов всесторонних реформ и со-
циально-экономического развития 
Узбекистана. Я поздравляю руко-

водство Узбекистана с достигнуты-
ми успехами.

После своего переизбрания Пре-
зидентом Узбекистана Шавкат Ми-
ромонович Мирзиёев совершил пер-
вый государственный визит в Азер-
байджан. Это еще раз демонстрирует, 
насколько глубоки братские отноше-
ния между двумя нашими странами.

Азербайджан как член ОЭС 
принимает активное участие в ра-
боте организации. В прошлом ме-
сяце заседание Совета министров 
ОЭС состоялось в Шуше. Вчера же 
азербайджанский народ праздно-
вал третью годовщину освобожде-
ния города Шуша после почти три-
дцатилетней армянской оккупации.

Транспортно-логистическая ин-
фраструктура Азербайджана до-
ступна странам - членам ОЭС. За 
последние годы Азербайджан ин-
вестировал миллиарды долларов 
США в свою транспортную инфра-
структуру и стал одним из транс-
портно-логистических узлов Евра-
зии вдоль транспортных коридоров 
Восток-Запад и Север-Юг. Строи-
тельство азербайджанских участ-
ков обоих коридоров уже заверше-
но. В настоящее время мы работаем 
над расширением пропускной спо-
собности железных дорог, проходя-
щих по этим коридорам.

За последние двадцать лет в эко-

номику Азербайджана было инве-
стировано более 310 млрд долларов 
США, из которых около 200 млрд 
долларов приходится на долю не-
энергетического сектора. Это яв-
ляется результатом благоприятно-
го инвестиционного климата в на-
шей стране.

С удовлетворением отмечаем, что 
Азербайджан официально утвержден 
в качестве страны, где будет разме-
щен Центр «чистой» энергии ОЭС.

Несмотря на то, что Азербайд-
жан богат нефтегазовыми ресурса-
ми, мы уделяем особое внимание 
развитию сектора возобновляемой 
энергетики. Потенциал возобнов-
ляемых источников энергии Азер-
байджана составляет 37 ГВт ветря-
ной и солнечной энергии на суше 
и 157 ГВт ветряной энергии в азер-
байджанском секторе Каспийско-
го моря.

В ближайшем будущем Азер-
байджан станет потенциальным 
экспортером «зеленой», в том чис-
ле водородной, энергии. В соответ-
ствии с контрактами и меморанду-
мами о взаимопонимании, подписан-
ными с иностранными инвесторами, 
являющимися ведущими мировы-
ми компаниями в сфере «зеленой» 
энергетики, производство энер-
гии из возобновляемых источни-
ков в Азербайджане в ближайшие 

годы достигнет 10 ГВт.
В октябре этого года в Азербайд-

жане состоялось открытие Гарадаг-
ской солнечной электростанции 
мощностью 230 МВт, разработан-
ной компанией Masdar. Она явля-
ется крупнейшей солнечной элек-
тростанцией в Каспийском и Кав-
казском регионах.

В 2021-2023 гг. в освобожден-
ных Карабахе и Восточном Зангезу-
ре были введены в эксплуатацию 
гидроэлектростанции общей мощ-
ностью 170 МВт. К концу 2024 года 
этот показатель достигнет 270 МВт. 
Через несколько лет общая мощ-
ность наших ГЭС на территориях, 
освобожденных от армянской ок-
купации, составит 500 МВт.

В течение почти 30 лет Арме-
ния держала под военной оккупа-
цией около 20% территории Азер-
байджана. В результате политики 
этнической чистки, проводимой Ар-
менией, более миллиона азербайд-
жанцев были изгнаны со своих ис-
конных земель и стали беженцами 
и вынужденными переселенцами.

В 2020 году Азербайджан, вос-
пользовавшись своим законным 
правом на самооборону в соответ-
ствии с Уставом ООН, нанес пора-
жение Армении на поле боя в Оте-
чественной войне и сам обеспечил 
выполнение остававшихся 27 лет на 

бумаге четырех резолюций Совета  
Безопасности ООН 1993 года.

В период оккупации Армения 
уничтожила 9 азербайджанских горо-
дов и сотни сел, разрушила и осквер-
нила исламское культурное и исто-
рическое наследие нашего народа. 
65 из 67 мечетей были разрушены, 
а оставшиеся использовались как 
хлев для коров и свиней.

В результате однодневной анти-
террористической операции, про-
веденной 19-20 сентября этого года, 
Азербайджан положил конец неза-
конному сепаратистскому режиму 
в Карабахе и полностью восстано-
вил суверенитет над своей между-
народно признанной территорией. 
Мы восстановили свою террито-
риальную целостность и суверени-
тет силовым путем, в соответствии 
с международным правом и Уста-
вом ООН и гордимся этим.

Я выражаю признательность 
государствам - членам ОЭС, кото-
рые поздравили Азербайджан с этой 
исторической победой.

В завершение своего выступления 
я хотел бы подчеркнуть, что Азер-
байджан намерен и далее расши-
рять двустороннее и многосторон-
нее сотрудничество со странами - 
членами ОЭС и готов принять у себя 
следующий саммит организации.

Спасибо.

***
Пожелав успехов работе самми-

та, Президент Турецкой Республи-
ки Реджеп Тайип Эрдоган подчер-
кнул, что выполнение Арменией 
своих обязательств перед Азер-
байджаном сыграет особую роль 
в обеспечении устойчивого мира 
в регионе. «Мы видим, что с пол-
ным завершением продолжавшей-
ся более 30 лет оккупации Караба-
ха мы еще на один шаг приблизи-
лись к устойчивому миру в нашем 
регионе. Выполнение Арменией 
своих обязательств перед Азер-
байджаном облегчит это. Созда-
ние в ближайшем будущем транс-
портных линий, которые соединят 
западные регионы Азербайджана 
с Нахчываном, также имеет особое 
стратегическое значение», - сказал 
Президент Турции.

На 16-м Саммите ОЭС высту-
пили Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов, Прези-
дент Исламской Республики Иран 
Сейед Ибрахим Раиси, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жа-
паров, премьер-министр переход-
ного правительства Исламской Ре-
спублики Пакистан Анваар-уль-Хак 
Какар, Президент Республики Тад-
жикистан Эмомали Рахмон и пре-
мьер-министр Республики Казах-
стан Алихан Смаилов.

«Зеленый» переход к «чистой» энергии
В Ташкенте состоялся 16-й Саммит Организации экономического сотрудничества
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9 ноября в Ташкенте состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Ислам-
ской Республики Иран Сей едом 
Ибрахимом Раиси.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, при-
ветствуя главу нашего государства, 
Президент Ирана Сейед Ибрахим 
Раиси сказал:

- Во имя Аллаха, Милостивого 
и Милосердного. Мне очень отрад-
но, что в кулуарах проведения Сам-
мита ОЭС нам удалось встретить-
ся с Вами и обсудить двусторонние 
и интересующие нас вопросы. К сча-
стью, наши отношения находятся на 
удовлетворительном уровне и наши 
работы и проекты в разных сферах 
отлично продвигаются. Мы очень 
рады также тому, что Карабах после 
долгих лет вернулся на свою искон-
ную территорию. Это - Азербайд-
жан. Азербайджан сумел восстано-
вить свою территориальную целост-
ность. Мы надеемся, что Карабах 
будет восстановлен и реконструи-
рован. В этом плане мы готовы, как 
раньше, оказать вам помощь, пре-
доставить свои услуги, в том числе 
инженерно-технические, для вос-
становления Карабаха. Иранские 
компании готовы помогать нашим 
дорогим друзьям из Азербайджана 
в восстановлении Карабаха и, в це-
лом, развитии Азербайджана.

Как мы наблюдаем, транспорт-
ная и транзитная ситуация улучша-
ется день ото дня. Работа в области 
транспорта между нашими странами 
наращивается. Это то, на что были 
нацелены и вы, и мы. Маршрут Аг-
бенд через реку Араз и те проекты, 
которые мы реализуем там по согла-
сованию друг с другом, отвечают 
интересам обеих стран. Это гаран-

тирует транспортную связь между 
Азербайджаном, Ираном и Нахчы-
ваном и устраняет озабоченность, 
которая была в этой сфере.

Мы убеждены, что, вопреки же-
ланиям наших противников, наши 
отношения день ото дня улучшают-
ся, и те страны, которые стремились 
вставлять палки в колеса наших от-
ношений, проваливаются в своих 
планах и разочаровываются. Мы 
убеждены, что отношения между 
Азербайджаном и Ираном - это не 
только соседские дипломатические 
отношения, а это очень глубокие от-
ношения между двумя народами.

Сердца наших народов близки 
друг к другу и наши отношения не-
разрывны. Поэтому наши лидеры 
тоже очень серьезно нацелены на 
развитие этих отношений. Еще раз 
повторяю свою глубокую радость 
от встречи с Вами.

***
Президент Азербайджана  

Ильхам Алиев сказал:

-Я тоже очень рад Вас видеть, 
уважаемый господин Президент. 
Это хорошая возможность обсу-
дить важные вопросы двусторон-
ней повестки и регионального со-
трудничества. Я вспоминаю наши 
предыдущие встречи и также то, что 
после каждой встречи мы давали 
очень серьезный импульс уверен-
ному развитию наших отношений. 
Хочу выразить Вам благодарность за 
поздравление в связи с восстанов-
лением территориальной целостно-
сти и суверенитета Азербайджана 
над всей его территорией.

В сентябре мы провели антитер-
рористическую операцию, в резуль-
тате которой сепаратизму в Азер-
байджане положен конец. Это созда-
ет возможности не только для более 
активного развития Азербайджана, 
но также и создает благоприятную 
обстановку во всем регионе. Вы отме-
тили важную веху в истории наших 
двусторонних отношений, а имен-
но - начало строительства мостов 

через реку Араз в районе Агбенда. 
Это проект, который имеет большую 
перспективу. В течение трех лет по-
сле второй Карабахской войны Ар-
мения отказывалась и отказывается 
от выполнения своих обязательств, 
а именно  -  предоставление проез-
да из основной части Азербайджа-
на в Нахчыван. Это их выбор, я ду-
маю, что они совершили большую 
ошибку. Я очень рад, что совмест-
ной работой представителей Ира-
на и Азербайджана мы согласовали 
маршрут прохождения железнодо-
рожной и автомобильной полос по 
южному берегу реки Араз. Я уверен, 
что этот проект будет реализован 
в короткие сроки и станет еще од-
ним направлением транспортного 
коридора Север-Юг. То есть в ре-
зультате у нас будет два маршру-
та: один - через Астару, один - че-
рез Агбенд, и оба маршрута будут 
служить делу укрепления братских 
отношений между Ираном и Азер-
байджаном, а также будут доступны 
нашим соседям и партнерам в дру-
гих странах.

Также отметил бы с удовлетво-
рением очень частые и регулярные 
контакты между высокими предста-
вителями двух стран. Визит мини-

стра иностранных дел Ирана, визит 
вице-премьера Азербайджана, ви-
зит моего представителя и то, что 
Вы нашли время их принять, свиде-
тельствуют о поступательном раз-
витии наших отношений.

В предыдущие годы мы также на-
блюдали попытки внерегиональных 
сил вмешаться в дружественные от-
ношения между Ираном и Азербайд-
жаном. Эти попытки ни к чему не 

привели. Уверен, что и сейчас наши 
недруги не добьются своих целей. 
Иран и Азербайджан и дальше бу-
дут успешно сотрудничать и укре-
плять свои отношения.

***
На встрече были обсуждены во-

просы, связанные со строительством 
железнодорожного и автомобиль-
ного мостов в направлении Агбенда 
через реку Араз и прокладкой кори-
дора через территорию Ирана. Так-
же состоялся обмен мнениями об 
увеличении пропускной способно-
сти железнодорожной инфраструк-
туры на территории Азербайджа-
на по транспортному коридору 
Север-Юг и реализации ее строи-
тельства синхронно железной до-
роге Решт-Астара.

В ходе беседы были обсуждены 
сотрудничество в энергетической 
сфере, отмечена важность формата 
«3+3», затронуты вопросы сотруд-
ничества в рамках международных 
организаций.

В Ташкенте состоялась встреча Президента Азербайджана Ильхама Алиева  
с Президентом Ирана Сейедом Ибрахимом Раиси

Официальный прием  
в честь участников саммита

9 ноября в Ташкенте был организован официальный прием 
в честь участников 16-го Саммита Организации экономического 
сотрудничества. В мероприятии принял участие Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам Алиев.

Завершился визит Президента  
Ильхама Алиева в Узбекистан

9 ноября завершился визит Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева в Узбекистан.

В Ташкентском международном аэропорту в честь главы госу-
дарства был выстроен почетный караул.

Президента Азербайджана проводили премьер-министр Узбе-
кистана Абдулла Арипов и другие официальные лица.
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев принимает поздравления с Днем Победы
Глубокоуважаемый господин 

Президент! 
Поздравляю Вас и весь народ 

Азербайджана с праздником ве-
ликой Победы.

Эта Победа радует и греет душу 
каждому азербайджанцу, вне зави-
симости от возраста, пола, образо-
вания, карьерной позиции, места 
проживания, вероисповедания, то 
есть весь азербайджанский народ.

Победа далась не просто - мы 
потеряли наших героев-шехидов 
в первой и второй Карабахских  
войнах, мы их не забудем, а подви-
ги будут воспеты. Я склоняю свою 
седую голову перед их могилами 
и перед их матерями, отцами, же-
нами и детьми. Наша доблестная 
Армия продемонстрировала чуде-
са смелости, военного мастерства 
и отваги. Честь ей и слава!

Не могу не отметить Вашу важ-
нейшую роль в нашей великой По-
беде. Есть критерии оценки для 
руководителей государства, выра-
ботанные многовековой историей 
человечества - это умение отсто-
ять суверенитет и безопасность 
границ государства, это здоровье 
нации, демографическая и эколо-
гическая стабильность, это поли-

тическая и экономическая незави-
симость, сохранение нравственных 
ценностей и идентичности наро-
да - все вышеперечисленное Вам 
удалось в полной мере.

Впереди великие дела и хоте-
лось бы пожелать Вам и всему азер-
байджанскому народу реализации 
поставленных целей и задач, слав-
ных побед в новых исторических 
реалиях.

Еще раз поздравляю с празд-
ником Победы!

Слава Азербайджану!
С глубоким уважением
всегда Ваш

 Мамед Алиев,
академик Российской

 академии наук 
и Российской академии 

медицинских наук, кавалер 
орденов «Достлуг», «Шохрат», 

кавалер Почетного диплома 
Президента Азербайджанской 

Республики, лауреат 
Государственной премии 

Российской Федерации, 
лауреат премии 

Правительства Российской 
Федерации, заслуженный 
деятель науки Российской 

Федерации 

Президент Итальянской фе-
дерации прав человека Антонио 
Станго, представивший на меро-
приятии доклад на тему «Разруши-
тельное воздействие наземных мин 
на защиту прав человека на Юж-
ном Кавказе», отметил масштабы 
гуманитарной трагедии загрязне-
ния Карабаха наземными минами. 
Было подчеркнуто, что Азербайд-
жан является второй страной в Ев-
ропе по загрязненности наземны-
ми минами.

В рамках анализа доклада сооб-
щалось, что в результате 30-летнего 
минного террора со стороны Арме-
нии были грубо нарушены между-
народное обычное и гуманитарное 
право, а также фундаментальные 
права человека. А.Станго заявил, 
что все это препятствует возвраще-
нию более 700 тысяч бывших азер-
байджанских вынужденных пере-
селенцев в родные края, ущемляет 
их права на здоровую жизнь, рабо-
ту и образование. Была отмечена 
важность запуска международного 
правозащитного механизма и пре-
доставления компенсаций гражда-
нам Азербайджана, пострадавших 
от разрыва мин.

Ведущий мероприятия - испол-
нительный директор организации 
Universal Human Rights Марк Ли-
мон в своем выступлении расска-
зал о важности признания жертв 
мин в международной правозащит-
ной системе как отдельной, особо 
уязвимой группы.

Организатор мероприятия и пред-
седатель Французской ассоциации 
свободы совести Тьерри Валле, под-
державший эту идею, заявил о том, 
что во время визита его коллег в осво-
божденный город Агдам в начале 
нынешнего года они стали свиде-
телями того, что кладбище и рели-
гиозные памятники были замини-
рованы, в результате чего жертва-
ми становились главным образом 
мирные жители. Он призвал Ар-
мению к сотрудничеству с Азер-
байджаном в сфере гуманитарного 
разминирования в постконфликт-
ный период.

Представительница Боснии и Гер-
цеговины правозащитница Лейла 
Алайбегович, отстаивающая пра-
ва жертв мин, предложила не про-
сто признать права жертв мин на 

уровне ООН, а разработать компен-
сационный механизм для восста-
новления их прав. Стоит отметить, 
что Босния и Герцеговина наибо-
лее пострадала в Европе от загряз-
нения мин.

«Если виновники минного тер-
рора в Боснии и Карабахе не вы-
платят компенсацию, этот бесче-
ловечный стиль войны продолжит 
разрушать будущее миллионов лю-
дей в других частях мира», - заяви-
ла Лейла Алайбегович.

Выступая с итоговым докладом 
на мероприятии, посол по особым 
поручениям Министерства иностран-
ных дел Азербайджанской Респу-
блики Эльшад Искендеров отметил, 
что в результате почти 30-летней 
армянской оккупации одна десятая 
часть территории страны была на-
меренно заминирована Арменией, 
на этих территориях было заложе-
но более 1,5 миллиона мин. После 
второй Карабахской войны армян-
ская сторона упорно отказывалась 
предоставлять сведения о заложен-
ных минах, а затем по настоянию 
руководства Азербайджана все-та-
ки передала карты минных полей, 
однако в результате проверки этих 
карт было выявлено, что они точ-
ны лишь на 25 процентов.

Заявив, что только в посткон-
фликтный период в результате та-
кой преступной позиции официаль-
ного Иревана жертвами разрывов 
мин стали более 300 человек, Эль-
шад Искендеров подчеркнул необ-
ходимость направления в Армению 
инспекции в рамках специального 
международного механизма и полу-
чения точной информации о дей-
ствиях этой страны по минирова-
нию против Азербайджана.

«Каждый день затягивания меж-
дународным сообществом давления 
на Армению с целью предоставле-
ния этой информации оборачива-
ется новыми человеческими жерт-
вами, препятствует возвращению 
сотен тысяч людей в свои родные 
дома, задерживает процесс уста-
новления мира в регионе», - зая-
вил посол.

Участники мероприятия приняли 
решение выступить с совместным 
заявлением на очередной сессии 
Совета по правам человека с тре-
бованием необходимости призна-
ния и обеспечения прав жертв мин.

Обращение к ООН
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Ваше превосходительство!
От имени Секретариата Орга-

низации за демократию и эконо-
мическое развитие - ГУАМ и от 
себя лично искренне поздравляю 
Вас и в Вашем лице народ Азер-
байджана по случаю Дня Победы.

Земли Азербайджана, десятиле-
тиями остававшиеся под оккупа-
цией, были освобождены в резуль-
тате исторической Победы, одер-
жанной под Вашим руководством 
славными Вооруженными сила-
ми в 44-дневной войне в 2020 году. 
Эта Победа также создала прочную 
основу для полного восстановле-
ния территориальной целостно-
сти и суверенитета страны после 
краткосрочных антитеррористи-
ческих мероприятий, проведенных 
19-20 сентября 2023 года.

Таким образом, Великое воз-
вращение, о котором долгое вре-
мя мечтал азербайджанский на-
род, стало, наконец, реальностью, 
в истории страны и народа насту-
пил новый этап. Желаем Вам успе-
хов в Ваших постоянных и неустан-
ных усилиях по восстановлению 
и реконструкции освобожденных 
от оккупации территорий, а так-
же возвращению бывших вынуж-

денных переселенцев на родные 
земли. Мы расцениваем достиже-
ния Азербайджана не только как 
восстановление справедливости 
и утверждение международного 
права, но и как победу основан-
ного на великой национальной 
идее прочного единства и силь-
ного лидерства. Мы также верим, 
что эта великая Победа и полное 
восстановление территориальной 
целостности Азербайджана в рам-
ках его международно признан-
ных границ могут стать поворот-
ной точкой в процессе развития 
регионального мира, стабильно-
сти и сотрудничества. Как регио-
нальная организация мы готовы 
оказать поддержку и внести вклад 
в эти цели.

Ваше превосходительство, жела-
ем Вам больших достижений и но-
вых побед в процессе дальнейшего 
укрепления и развития Азербайд-
жана, улучшения благосостояния 
народа, а  народу Азербайджана 
- мира, развития и процветания.

С уважением

Алтай Эфендиев,
Генеральный секретарь 

ГУАМ

Уважаемый господин Президент!
Азербайджанская диаспора Даль-

него Востока поздравляет Вас и весь 
азербайджанский народ с годовщи-
ной окончания второй Карабахской 
войны. Наша сильнейшая Армия 
освободила оккупированную тер-
риторию всего за 44 дня. Карабах 
- это Азербайджан!

Мы испытываем большую гор-
дость за проведенный Вами торже-
ственный военный парад. Между 
Владивостоком и Баку больше деся-
ти тысяч километров, но мы с огнем 
в сердцах здесь, на Дальнем Восто-
ке, наблюдали, как была поставле-
на точка в многолетнем противо-
стоянии. Это историческое собы-
тие для всего народа. Завершилась 
целая миссия по восстановлению 
территориальной целостности на-
шей страны. Это была мечта всего 
народа, мечта общенационального 
лидера Гейдара Алиева, наша мечта.

Три года назад город Шуша, ко-
рона Карабаха и древний чудесный 
памятник нашей культуры, был осво-
божден от оккупантов. Это стало 
кульминацией Отечественной  
войны. Каждый день благодаря Ва-
шему руководству азербайджан-
ский народ приближал своим тру-

дом и усилиями Победу, а войска 
демонстрировали самоотвержен-
ность, силу и высокий професси-
онализм. В итоге мы восстанови-
ли историческую справедливость. 
С большой радостью и гордостью мы 
уже несколько лет отмечаем слав-
ную Победу, сохраним эту тради-
цию и передадим следующим по-
колениям.

Верим, что Азербайджан и даль-
ше будет развиваться в условиях 
благополучия и процветания. И га-
рантом этого выступаете Вы, Пре-
зидент Азербайджанской Респу-
блики, Верховный Главнокоман-
дующий господин Ильхам Алиев.

Мы, азербайджанцы со всех 
уголков мира, чувствуем Вашу под-
держку. Мы гордимся нашим лиде-
ром. Будьте уверены, что дальне-
восточная диаспора рядом с Вами. 
Искренне поздравляем с Победой!

С глубочайшим уважением
Мардан Новрузов,

советник губернатора 
Приморского края РФ,

председатель Приморской 
краевой национально-

культурной общественной 
организации 

«Азербайджанский конгресс»

Спикер Милли Меджлиса Са-
хиба Гафарова встретилась  
13 ноября с находящейся в Баку 
делегацией, возглавляемой пре-
зидентом Парламентской ас-
самблеи (ПА) ОБСЕ Пиа Ка-
умой.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в отделе прессы и связей с обще-
ственностью Милли Меджлиса, 
на встрече состоялся обмен мне-
ниями о ситуации на Южном Кав-
казе. Сахиба Гафарова рассказала 
о 30-летней оккупации азербайд-
жанских территорий и ее послед-
ствиях, политике этнических чи-
сток, проводившейся Арменией. 
Она отметила, что после освобо-
ждения своих территорий Азер-
байджан первым выступил с мир-
ной инициативой, основанной на 
5 принципах международного пра-
ва, включая взаимное уважение тер-
риториальной целостности и неру-
шимость международно признан-
ных границ. Спикер парламента 
выразила сожаление в связи с тем, 
что Армения не продемонстри-
ровала необходимой политиче-
ской воли для достижения мира 
и не выполнила свои обязатель-
ства, вытекающие из Заявления от  
10 ноября 2020 года, продолжив 
военно-политические провокации 
против Азербайджана.

Председатель Милли Меджли-
са проинформировала гостей об 
антитеррористических меропри-
ятиях, предпринятых Азербайд-
жанской армией в сентябре ны-
нешнего года, сообщив, что анти-
террористические мероприятия 
проводились в полном соответ-
ствии с нормами международно-
го права, никакого ущерба граж-
данской инфраструктуре нанесе-
но не было, не имели место случаи 

насилия в отношении гражданско-
го населения.

Сахиба Гафарова также расска-
зала о предлагаемых Азербайджа-
ном мерах по реинтеграции этни-
ческих армян, проживающих в Ка-
рабахе, отметив, что в то же время 
армянская сторона отрицает право 
азербайджанцев вернуться в Ар-
мению.

Спикер Милли Меджлиса со-
общила о минных провокациях, 
совершенных Арменией, сказав, 
что более 1 миллиона мин, зало-
женных Арменией, серьезно пре-
пятствуют масштабным работам 
по восстановлению и реконструк-
ции, проводимым на освобожден-
ных территориях.

Председатель Милли Меджлиса 
подвергла жесткой критике двой-
ные стандарты, наблюдаемые в от-
ношении Азербайджана, указав на 
неприемлемость политики двой-
ных стандартов, применявшейся 
как в течение почти 30-летнего пе-

риода армянской оккупации, так 
и после освобождения азербайд-
жанских земель.

Заявив о том, что Азербайджан 
является основной заинтересован-
ной стороной в безопасном и ста-
бильном будущем Южного Кавка-
за, Сахиба Гафарова подчеркнула 
приверженность Азербайджана про-
движению мирной повестки в ре-
гионе. Она с сожалением отмети-
ла, что вместо того, чтобы прила-
гать усилия для достижения мира, 
Армения все еще пытается ввести 
в заблуждение международную об-
щественность, выступая с лживы-
ми и беспочвенными обвинения-
ми в адрес Азербайджана.

Спикер Милли Меджлиса за-
явила об использовании Армени-
ей любых возможностей и плат-
форм для клеветнической кампании 
против Азербайджана, выразив со-
жаление по поводу того, что ложь 
Армении находит поддержку ряда 
международных организаций. Была 

подчеркнута безосновательность 
и лживость выдвинутых Армени-
ей обвинений о якобы совершен-
ных Азербайджаном «этнических 
чистках».

«Следует пресекать любые по-
пытки, искажающие реальную си-
туацию, пропагандирующие нена-
висть и вражду. Важно воздержи-
ваться от односторонних действий 
и заявлений, осложняющих ситу-
ацию», - сказала Сахиба Гафарова. 
В этом контексте спикер Милли 
Меджлиса подчеркнула недопусти-
мость превращения мероприятий 
ПА ОБСЕ в платформу для лживой 
агитации Армении против Азер-
байджана.

На встрече были высказаны мне-
ния о возможной роли ПА ОБСЕ 
в укреплении доверия между деле-
гациями Армении и Азербайджана.

Стороны также обсудили вопро-
сы сотрудничества между Милли 
Меджлисом Азербайджана и Пар-
ламентской ассамблеей ОБСЕ.

Приверженность мирной инициативе
Спикер Милли Меджлиса провела встречу с президентом Парламентской ассамблеи ОБСЕ

Посол Азербайджана в России 
Полад Бюльбюльоглу принял 
новоназначенного посла Ту-
рецкой Республики в РФ Тан-
жу Бильгича, сообщает Report.

Азербайджанский посол по-
здравил коллегу с назначением 
на почетную должность и поже-
лал ему успехов в будущей деятель-
ности, а также проинформировал 
гостя о своей деятельности в ка-
честве дуайена дипломатического 
корпуса в Российской Федерации, 
в том числе о проводимых совмест-
но с МИД России многочисленных 
встречах и мероприятиях.

Полад Бюльбюльоглу выразил 
уверенность, что союзнические от-
ношения и политический диалог 

на самом высоком уровне между 
Азербайджаном и Турцией сыгра-
ют исключительно положитель-
ную роль и в углублении сотруд-
ничества между дипломатически-

ми представительствами наших 
стран в России, и подчеркнул су-
щественное значение в развитии 
братских отношений изречения об-
щенационального лидера Гейдара 

Алиева «Одна нация - два государ-
ства». Сегодня контакты и друже-
ские отношения между лидерами 
наших стран служат прочной ос-
новой для дальнейшего развития 
двустороннего взаимодействия, от-
метил П.Бюльбюльоглу.

Посол Турции Танжу Бильгич 
поблагодарил за встречу и подчер-
кнул, что свой первый официаль-
ный визит в Москве в качестве но-
воназначенного посла он совершил 
к представителю братского Азер-
байджана. Турецкий дипломат за-
верил, что приложит все усилия 
для дальнейшего развития и укре-
пления взаимодействия между по-
сольствами двух стран в Россий-
ской Федерации.

Дипломатическое взаимодействие
Полад Бюльбюльоглу встретился с новоназначенным послом Турции в РФ
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Понятно, что первые связи офи-
циального Баку с этой структурой 
были отмечены и раньше, сразу по-
сле развала СССР, однако они были 
аморфными (вспомним, как Страна 
огней принимала председательство 
ранее нежизнеспособного Движе-
ния неприсоединения в ноябре 2019 
года, голос которого благодаря Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву ныне гром-
ко слышен на всех пяти материках, 
обжитых человечеством). 

То, что ОЭС получит путевку 
в жизнь, стало ясно уже на II Сам-
мите в Стамбуле (5-7 июля 1993 года), 
когда исполняющий на тот момент 
обязанности Президента Азербайд-
жанской Республики Председатель 
Верховного Совета АР Гейдар Али-
ев направил участникам обращение 
с рекомендацией о принятии декла-
рации по долгосрочному развитию, 
затрагивающей основные задачи и на-
правления в сферах экономики, на-
уки и культуры. Однако участники 
Стамбульского саммита пошли еще 
дальше, единодушно осудив агрессию 
Армении в отношении Азербайджа-
на, потребовав от нее вывода своих 
войск с оккупированных территорий 
и соблюдения  резолюции 822 Сов-
беза ООН, - в этом и заключается 
фактор личности в истории, когда 
человек, еще не вступивший в долж-
ность главы государства, полноцен-
но влияет на межрегиональную си-
туацию во имя международной спра-
ведливости. 

Еще более показательным в этом 
плане был IV Саммит ОЭС в Аш-
габаде (13-14 мая 1996 года), в ко-
тором общенациональный лидер  
Гейдар Алиев принял личное участие. 
Кстати, к тому времени уже были 
подписаны в рамках единой дого-
ворной базы соглашения о транзит-
ной торговле, упрощении процеду-
ры выдачи виз предпринимателям, 
учреждении судоходной и авиаком-
пании ОЭС, принята программа по 
развитию транспорта и коммуни-
каций. Именно на том самом исто-
рическом мероприятии общенацио-
нальный лидер выступил с памят-
ным заявлением о недопустимости 
эгоистического «расселения по на-
циональным квартирам», высказав 
мысль о единении: «Мировой опыт 
свидетельствует о том, что ни одна 
страна не сможет достичь экономи-
ческого прогресса в одиночку, без меж-
дународного сотрудничества, обмена 
опытом и объединения усилий и резер-
вов. Именно поэтому активное уча-
стие в нашей организации преследует 
не только экономические интересы, 
приоритетным направлением внеш-
ней политики Азербайджанской Ре-
спублики является сотрудничество 
с братскими странами, с которыми 
мы связаны общими корнями, тра-
дициями, культурой…» 

Президент Ильхам Алиев, буду-
чи последовательным продолжате-
лем политики, ориентированной не 
на расчленение, а на объединение ин-
тересов организаций с участием ис-
ламских государств (в странах - чле-
нах ОЭС проживают порядка 400 млн 
человек), выстраивает внешнеполи-
тическую линию настолько четко, 

чтобы были видны контуры прио-
ритетов дипломатии официального 
Баку. Эта важная функциональная 
черта особо проявилась на IX Сам-
мите ОЭС в столице Страны огней 
(5 мая 2006 года), когда глава госу-
дарства призвал своих коллег пере-
йти от стадии дебатов и дискуссий 
по отдельным проблемам к реали-
зации практических шагов, с уче-
том географической расположенно-
сти стран - членов этой структуры 
на стратегических пространствах 
Евразии, с самым коротким и эф-
фективным транспортным коридо-
ром, соединяющим Восток с Запа-
дом и наоборот. 

Уже тогда Азербайджан подавал 
партнерам примеры конкретики, на-
чав строительство железнодорож-
ной магистрали Баку-Тбилиси-Карс, 
усиленно лоббируя прокладку Юж-
ного газового коридора, как бы воз-
вещая о начале новой эры после ци-
вилизационных конфликтов в Вос-
точной Европе. С учетом того, что 
страны - члены ОЭС крайне бога-
ты природными ископаемыми и ре-
сурсами, растет значимость факто-
ров, повышающих интерес мировых 
игроков к огромному региону, гото-
вому благодаря официальному Баку 
к проведению институциональных 
реформ для повышения эффектив-
ности этой организации. 

Нынешний, XVI Саммит ОЭС, 
состоявшийся в столице Узбекистана 
Ташкенте, наглядно обозначил тен-
денцию к росту взаимопонимания 
- об интеграции, понятно, речь ни 
о каком направлении не идет, тем не 
менее, официальный Баку готов поде-
литься с партнерами положительным 
опытом собственных недюжинных 
достижений, накопленным конкретно 
за год показательного председатель-
ства в важной структуре под деви-
зом «Зеленый» переход и взаимные 
связи». Благодаря недавней иници-
ативе Президента Ильхама Алиева 
реализуются практические меры по 
организации в нашей столице Цен-
тра «чистой» энергии и Регионально-
го рынка электроэнергии, где, кроме 
того, создана диалоговая платформа 
высокого уровня в сферах экологии 
и туризма (кстати, Шуша является 

одним из шести общепризнанных 
центров гостеприимства в регионе). 

Глава государства, выступая на 
Ташкентском саммите, оставаясь 
верным приоритетам наступатель-
ной дипломатии, обозначил ряд до-
стижений Страны огней, пригласив 
коллег использовать ставшее макси-
мально широким окно возможностей 

на целом ряде направлений: «Транс-
портно-логистическая инфраструк-
тура Азербайджана, в которую ин-
вестированы миллиарды долларов 
США, превратившие нашу страну 
в один из ведущих центральных уз-
лов Евразии вдоль транспортных ко-
ридоров Восток-Запад и Север-Юг, 
уже сегодня благодаря завершению 
строительства доступна для всех 
стран - участниц ОЭС. В настоя-
щее время мы работаем над расши-
рением пропускной способности же-
лезных дорог, проходящих по этим 
коридорам. Причина успеха эконо-
мического развития в том, что бла-
годаря благоприятному инвестици-
онному климату в нашей стране за 
последние 20 лет в экономику Азер-
байджана было инвестировано более 
$310 млрд, более половины которых 
приходится на долю неэнергетиче-
ского сектора». 

Успешно завершившееся недав-
но председательство Азербайджа-
на в данной структуре для ясности 
можно разбить на ряд направлений. 
Во-первых, в этом году была прове-
дена плодотворная работа по упро-
щению торговых процедур. К инсти-
туциональному прорыву следует от-
нести 9-е по счету совещание Совета 
глав таможенных администраций, 
проведенное в столице Страны ог-
ней после пятилетнего перерыва, ког-
да сотрудничество по объективным 
причинам зашло в тупик. Благодаря 
инициативе официального Баку уда-
лось договориться о создании бан-

ка данных по контрабанде и тамо-
женным правонарушениям, системы 
электронного обмена данными (Азер-
байджан готов поделиться с парт- 
нерами существующей совершен-
ной рабочей моделью, как было со-
гласовано на встрече). Именно по 
нашей инициативе были ускорены 
дебаты, завершившиеся разработкой 

соглашения ОЭС о взаимной адми-
нистративной помощи в таможен-
ных вопросах и определении потреб-
ностей в наращивании потенциала 
в области таможенного сотрудниче-
ства. Уже готова документация для 
совещания в области более тесного 
сотрудничества по вопросам нало-
гообложения в целях гармонизации 
политики и процедур на региональ-
ном уровне, что призвано повысить 
доверие иностранных, в том числе 
международных, инвесторов к ре-
гиону в целом. 

Все это весьма неплохое дости-
жение на фоне того, что ОЭС обыч-
но принимает решения рекоменда-
тельного, а не практического харак-
тера - в переводе на простой язык 
обывателя, благодаря настойчи-
вости и нацеленности Президента  
Ильхама Алиева на достижение ко-
нечного результата, что немаловаж-
но, переформатируются не только 
цели и задачи структуры, но и ожи-
даемые плоды деятельности ОЭС. 

В качестве примера можно приве-
сти параллельную повсеместную под-
готовку государств обширного регио-
на к созданию целой сети специально 
отобранных свободных экономиче-
ских и торговых зон для обеспече-
ния региональных цепочек добав-
ленной стоимости. Крайне важно 
также создание в Баку штаб-кварти-
ры Исследовательского центра орга-
низации, рассчитанного на длитель-
ную стратегическую перспективу, 
устав которого подписан Азербайд-

жаном, Турцией и Пакистаном, что 
подтянет в ближайшее время и про-
чих участников к реализации крайне 
необходимого проекта, без которого 
невозможно просчитать перспекти-
вы межрегионального сотрудниче-
ства с учетом множества факторов 
сдержек и противовесов. 

Для продвижения идеи решено 
также преобразовать издаваемый 
Экономический журнал ОЭС в при-
знанное международным научным 
сообществом широко распростра-
няемое, цитируемое и авторитетное 
издание, и это тоже немаловажный 
фактор узнаваемости в глобальном 
масштабе. Официальный Баку и здесь 
проявил принципиальность - после 
нескольких лет «вынужденного про-
стоя» журнал возобновил свою ра-
боту, опубликовав сразу несколько 
выпусков, включая прошлый и этот 
финансовые циклы. Иными слова-
ми, восполнен информационный 
пробел вокруг текущих приорите-
тов стран-членов, таких как тран-
зит и транспорт, энергетика, водные 
ресурсы и потребление, продоволь-
ственная безопасность, диверсифи-
кация экономики, «зеленая» эконо-
мика, включая актуальные для об-
щества нового типа энергетические 
тенденции, в том числе касающиеся 
изменения климата и т.д. 

Инициативы Президента Ильха-
ма Алиева по конкретике принима-
емых решений буквально в режиме 
реального времени имеют тенденцию 
к материализации. Так, удельный вес 
ОЭС (4,4%) в мировой торговле за 
последние пять лет вырос на 42,6% 
(с $797,7 млрд в 2018 году до $1,14 
трлн по итогам прошлого года). Ре-
зультаты могли бы быть еще выше, 
если бы не ряд глобальных факто-
ров, вроде пандемии коронавируса, 
после чего вконец обострилась тор-
говая напряженность между США 
и Китаем, а затем наступил цивили-
зационный конфликт между Росси-
ей и Украиной, с которыми и у нас, 
и у ряда стран Центральной Азии 
серьезные объемы экономических 
отношений. 

По понятным причинам (демогра-
фические факторы, рост товарообо-
рота, производственных мощностей, 
возможностей агропрома и пр.) тор-
говля растет, несмотря на тот факт, 
что в настоящее время между члена-
ми ОЭС не существует преференци-
ального торгового соглашения, дей-
ствующего на региональном уровне, 
тем не менее, вся торговля осущест-
вляется на основе двусторонних со-
глашений и документов о режиме 
наибольшего благоприятствования, 
в том числе и для участников ВТО. 

Президент Ильхам Алиев в Таш-
кенте уверенно провел экскурс участ-
ников саммита в будущее отечествен-
ной экономики. «С удовлетворением 
отмечаем, что Азербайджан офици-
ально утвержден в качестве стра-
ны, где будет размещен Центр «чи-
стой» энергии ОЭС. Несмотря на то, 
что наша страна весьма богата не-
фтегазовыми ресурсами, мы уделяем 
особое внимание развитию сектора 

возобновляемой энергетики, потен-
циал которого практически неисся-
каем - природа подарила нам доказан-
ные международными экспертами 37 
ГВт ветряной и солнечной энергии 
на суше и 157 ГВт ветряной энергии 
в национальном секторе Каспийского 
моря. А это значит, что в ближай-
шем будущем Азербайджан станет 
потенциальным экспортером «зеле-
ной», в том числе водородной, энер-
гии. В соответствии с контрактами 
и меморандумами о взаимопонима-
нии, подписанными с иностранны-
ми инвесторами, являющимися веду-
щими мировыми компаниями в сфере 
«зеленой» энергетики, производство 
энергии из возобновляемых источ-
ников в Азербайджане в ближайшие 
годы достигнет 10 ГВт», - сказал гла-
ва государства с конкретной ссыл-
кой на то, что в октябре этого года 
во дворце «Гюлистан» (знаменитом, 
в том числе тем, что там 20 сентября 
1994 года был подписан «Контракт 
века», впоследствии изменивший ге-
ополитический расклад сил во всей 
Евразии) состоялось открытие Га-
радагской солнечной электростан-
ции мощностью 230 МВт, разрабо-
танной компанией Masdar, которая 
является крупнейшим объектом по-
добного типа не только на Кавказе, 
но и в Каспийском регионе. 

Совсем иные, более широкие стра-
тегические перспективы открыты 
для всех стран региона после пол-
ного восстановления государствен-
ного суверенитета и территориаль-
ной целостности, когда Президент  
Ильхам Алиев водрузил флаг у ад-
министративного центра (бывше-
го обкома партии) в Ханкенди. Дело 
даже не в том, что теперь сидящие 
в СИЗО СГБ бывшие «президенты 
НКР» физически не смогут отдавать 
приказы обстреливать ночную Гян-
джу и ряд других мирных населенных 
пунктов, но, прежде всего, в много-
летней (начиная с подписания в мае 
1994 года Бишкекских соглашений) 
глубинной решимости главы госу-
дарства освободить Карабах и Вос-
точный Зангезур от оккупационных 
армянских войск, что было воистину 
путеводной звездой и без того успеш-
ного президентства Ильхама Алие-
ва, - этот вопрос стоял первым сре-
ди всех государственных приори-
тетов. И данная проблема сегодня 
окончательно решена - мы не толь-
ко восстановили нашу гордость, от-
стояв историческую справедливость 
и принципы международного права, 
но и дали многочисленным друзьям 
и партнерам по экономическому со-
трудничеству надежду на мирное со-
существование в регионе после пре-
одоления рисков возвращения ситу-
ации в военное русло. 

Впрочем, возврат к прошлому 
практически невозможен, да и не 
для того Национальная армия ис-
полняла требования четырех ре-
золюций Совбеза ООН, принятых  
30 лет назад, чтобы подвергать опас-
ности проекты, вполне соответству-
ющие мирной повестке региональ-
ного и межрегионального развития. 

Тенденция к материализации

Благодаря настойчивости и нацеленности 
Президента Ильхама Алиева на достижение 
конечного результата, что немаловажно, 
переформатируются не только цели и за-
дачи структуры, но и ожидаемые плоды де-
ятельности ОЭС
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В Баку состоялось мероприя-
тие по случаю 40-летия незави-
симости Турецкой Республи-
ки Северного Кипра (ТРСК).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в ме-
роприятии, проведенном 13 ноября 
при организационной поддержке 
представительства Турецкой Ре-
спублики Северного Кипра в Азер-
байджане, приняли участие глава 
представительства ТРСК в Баку 
Уфук Турганер, депутаты Милли 
Меджлиса, уполномоченный по 
правам человека (омбудсмен) Азер-
байджанской Республики Сабина 
Алиева, посол Турции в Азербайд-
жане Джахит Багчи и представи-
тели общественности.

В начале мероприятия про-
звучали государственные гимны 
Азербайджана и Северного Кипра.

Глава представительства Ту-
рецкой Республики Северного Ки-
пра в Баку Уфук Турганер подчер-
кнула, что празднование незави-
симости Северного Кипра - части 

великой турецкой нации - в брат-
ском и дружественном Азербайд-
жане является предметом гордо-
сти. Она выразила уверенность, 
что ее страна при поддержке Тур-
ции будет и дальше развиваться 
и укрепляться. Поздравив народ 
и государство Азербайджана с пол-
ным восстановлением террито-
риальной целостности, дипломат 
рассказала об отношениях между 
двумя странами.

Говоря об истории независи-
мости и развитии своей страны, 
Уфук Турганер сказала, что Север-
ный Кипр развивается с каждым 
днем. Она также подчеркнула зна-
чение деятельности главы Север-
ного Кипра Эрсина Татара для бу-

дущего страны, особо отметив его 
усилия по нормализации отноше-
ний с Кипром.

Говоря о визите Эрсина Татара 
в Азербайджан в прошлом меся-
це, дипломат остановилась на воз-
можностях расширения сотруд-
ничества между двумя странами. 
Поздравив Турецкую Республику 
Северного Кипра с Днем незави-
симости, Уфук Турганер сказала, 
что между двумя странами начал-
ся новый этап в развитии двусто-
ронних отношений.

Отметив, что Турция всегда ря-
дом с Азербайджаном и Северным 
Кипром, председатель комитета 
по международным отношениям 
и межпарламентским связям Мил-

ли Меджлиса Самед Сеидов оста-
новился на разносторонних связях 
с Северным Кипром, в том числе 
в политической сфере, и подчер-
кнул, что в этой стране получает 
образование довольно много азер-
байджанских студентов.

Напомнив, что в эти дни Азер-
байджан отмечает третью годовщи-
ну Победы в Отечественной войне, 
Самед Сеидов подчеркнул важность 
сближения стран тюркского мира.

«Азербайджан поддерживает 
Северный Кипр. Избрание стра-

ны в качестве наблюдателя Ор-
ганизации тюркских государств 
является историческим событи-
ем и вызывает гордость у каждо-
го из нас», - сказал Самед Сеидов.

Мероприятие продолжилось 
концертной программой.

Предмет гордости
В Баку отметили 40-летие независимости Турецкой Республики Северного Кипра
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Армяне, возможно, единствен-
ный народ на свете, которого не 
убеждают никакие рациональные 
выводы и предложения, включая 
полную капитуляцию. Для нор-
мального восприятия действи-
тельности даже отсутствие пре-
мьер-министра Армении Никола 
Пашиняна во время подписания 
трехстороннего Заявления о пре-
кращении огня от 10 ноября 2020 
года не могло быть основанием для 
отказа от выполнения основных 
пунктов документа. Однако он вы-
жидал, вставляя колкости в мир-
ный процесс, с одной стороны за-
являя, что он вроде не против, а его 
правительство даже готово подпи-
сать договор, а с другой - финанси-
руя преступный сепаратизм с его 
«госбюджетом» в сотни миллионов 
долларов, а также военной состав-
ляющей в 12 тыс. человек из числа 
вооруженных «сил самообороны». 

«Раздвоение личности» - воз-
можно, это наиболее четкое, хотя 
и не совсем полное определение по-
ступков Никола Воваевича, потому 
что он, как в феерическом филь-
ме «Волшебная лампа Аладдина», 
в поисках «стратегических заступ-
ников» разбегается на все четыре 
стороны. Мало того, что он заклю-
чает соглашение с Тегераном и Па-
рижем, дает несбыточные обеща-
ния в Вашингтоне насчет разрыва 
отношений с Москвой, но и во вза-
имоотношениях с Россией не мо-
жет определиться в полной мере, 
бегая по кругу. 

Официальный Баку три с лиш-
ним года рекомендует армянскому 
правительству пристальнее всмо-
треться в зеркало и не смешить  
публику, так как нет варианта луч-
ше, чем взаимопонимание между 
Арменией, Грузией и Азербайджа-
ном. Согласитесь, нет мира твер-
же, чем долгосрочное взаимопо-
нимание даже с самым склочным 
и неадекватным соседом. 

За почти 30-летний период окку-
пации земель, безоговорочно при-
знанных международным сообще-
ством, дипломатическая линия по-
литического руководства Страны 
огней была нацелена именно на мир-
ное урегулирование карабахской 
проблемы, тем более что и канув-
шая в Лету Минская группа ОБСЕ 
в своих пресс-релизах однозначно 
«подсказывала», что альтернативы 
переговорам нет. Однако неадекват-
ное, по-другому не назовешь, по-
ведение, мягко говоря, оппонента 
не оставило Национальной армии 
другого пути, кроме контртерро-
ристической операции, обернув-
шейся Отечественной войной 2020 

года, которая могла завершиться 
даже раньше освобождения горо-
да Шуша, предоставь армяне гра-
фик вывода войск из оккупиро-
ванных территорий. 

Вообще, поведение Никола Па-
шиняна в отношении не только Стра-
ны огней и даже своих покровите-
лей, но и собственного народа, не 
подходит ни под одно определение 
в психиатрии, а потому Президент 
Ильхам Алиев нашел единственно 
верный выход - выполнять обяза-
тельства по трехстороннему Заяв-
лению «и за себя, и за того парня», 
подгоняя правительство Армении, 
желающее жонглировать четырь-
мя арбузами, к необходимости со-
глашаться со всеми изменениями 
в регионе. 

Глава государства во время Па-

рада Победы в Ханкенди откровен-
но обозначил свои чаяния: «Я ни-
когда не сомневался, что наста-
нет день, когда Государственный 
флаг Азербайджана будет поднят 
здесь - в городе Ханкенди. И даже 
после Отечественной войны мы, не 
останавливаясь ни на день, уско-
рили процесс строительства Ар-
мии, не скрывая этого, сразу же 
заняв все важные пункты в реги-
оне, установив контроль над ус-
ловной границей, на протяжении 
многих лет остававшейся под ок-
купацией. Это делалось потому, 
что мы знали - в Армении подни-
мают голову реваншистские силы, 
а ряд зарубежных сил, стоящих за 
ней и подстрекающих ее действо-
вать против нас, снова подадут 
ей провокационные сигналы. Ан-
титеррористическая операция  
19-20 сентября продлилась меньше 
суток, в результате которой Азер-
байджанская армия, проявив про-
фессионализм и героизм, выйдя на 
все стратегические позиции, в ко-
роткий срок решила судьбу этой 
операции, и вражеская армия вы-
нуждена была сдаться. И не толь-
ко сдаться, пришел конец и мари-
онеточному режиму, созданному 
ими на наших землях 30 лет назад, 
этот режим пал, хотя он и был не-
законным. Таким образом, мы вос-
становили историческую справед-
ливость, и день 20 сентября 2023 
года останется в нашей истории, 
как и 8 ноября 2020 года». 

Президент Ильхам Алиев всегда 

верен данным обещаниям, и офи-
циальный Иреван должен понять, 
что Азербайджан просто не заин-
тересован в новых витках воору-
женной эскалации по причине того, 
что наше общество, сплоченное во-
круг мудрой, выверенной на дол-
гие годы вперед политики главы го-
сударства, добилось того, чего хо-
тело, без чьей-либо помощи извне 
восстановив и принципы между-
народного права, и историческую 
справедливость, и национальное 
достоинство, при этом в честном 
бою показав место врагу, промыш-
лявшему ночными бомбежками 
мирно спящего населения. 

В принципе, ничего другого враг 
не может, кроме как убивать и из-
гонять людей из родных очагов на 
основе этнической чистки. Что-

бы было понятнее широкой ауди-
тории, вкратце коснемся истории 
города Агдам, который мировая 
пресса, ставшая невольным сви-
детелем сплошных руин и разво-
рованных признаков жизни, на-
звала его «Хиросимой Кавказа». 

Зрелище вандализма до сих пор 
поражает воображение: на протя-
жении десятков квадратных кило-
метров остались лишь развалины 
стен старых домов и служебных 
зданий, но повсюду дикие заросли, 
включая кустарник. Город практи-
чески пуст, если не считать рабо-
чих на разминированных местах, 
стремящихся в скором времени 
восстановить некогда прелестный  
оазис жизни. 

Правда, обстановка несколь-
ко изменилась - среди руин теперь 
возвышаются современные здания: 
здесь расположены конференц-центр, 
жилой комплекс, причем все это 
возводится не только местными 
строителями, но и специалиста-
ми из братской Турции, а австрий-
ская компания реставрирует ме-
четь, которая служила хлевом для 
коров и свиней, а ее минарет - на-
блюдательным пунктом для окку-
пантов. Кладбище также восстанов-
лено после разрушений, но многие 
могилы опустели, вынесены даже 
надгробные камни - вот истинное 
лицо «цивилизованного» народа, 
который рьяно «защищают» в ряде 
столиц коллективного Запада, но 
не для восстановления статус-кво, 
а чтобы хоть как-то войти в Ка-

рабах под видом «заступников». 
Им без разницы, что случилось 

с Агдамом и прочими населенны-
ми пунктами, из которых насильно 
изгнано более миллиона беженцев 
и вынужденных переселенцев. Но 
и нам без разницы, кто какие сло-
ва подбирает для заседаний Сов-
беза ООН, поскольку задачу вос-
становления территориальной це-
лостности на земле Национальная 
армия выполнила сполна, и теперь 
нам предстоит выполнить еще бо-
лее грандиозную программу, ини-
циированную главой государства 
- «Великое возвращение», в рамках 
которой предстоят восстановление 
и заселение восьми городов и ста 
деревень к 2027 году. 

И это не просто добровольное 
возвращение вынужденных пере-
селенцев в родные края (сегодня 
их удельный вес в демографии со-
ставляет примерно 10%, с учетом 
естественного прироста), напро-
тив, опросы показывают, что бо-
лее двух третей из них прямо сей-
час были бы готовы вернуться на 
прежние места проживания - земли 
своих предков. Особенно это каса-
ется пожилых, ведь молодые обо-
сновались в Баку или в других ре-
гионах страны. Но правительству 
нужно окончательно гарантировать 
отсутствие мин на местах, а так-
же предложить им работу и удоб-
ства, чтобы побудить их вернуться 
в Карабах. Сегодня в родные дома 
уже переехали более 3 тыс. чело-
век, и это только начало. 

Не следует забывать, что окку-
панты 30 лет назад взяли под свой 
контроль не только бывшую НКАО, 
«независимость» которой они про-
возгласили в рамках бредового про-
екта «миацум», но и 7 районов во-
круг нее, а это равно территории 
Ливана или же Эльзас-Лотарингии, 
что ближе восприятию европей-
цев. И надо бы вспомнить в этой 
связи, сколько времени потребо-
валось Франции и Германии, что-
бы наконец добиться долгождан-
ного мира, прежде чем советовать 
официальному Баку, как защищать 
права собственных граждан. 

Парад Победы в Ханкенди сим-
волизирует перевернутую страни-
цу вражды, так как сегодня Азер-
байджан не только планомерно 
и поступательно возвращает на-
селение на земли отцов и дедов, 
но и предлагает всем без исключе-
ния жителям Карабаха и Восточ-
ного Зангезура интегрироваться 
в процессы возрождения полно-
ценной жизни. И это - право на-
шей полиэтнической нации, так-
же предусмотренное международ-
ным законодательством. 

Редкий образец реального суверенитета 
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Ильхам АЛИЕВ:

Я никогда не сомневался, что настанет 
день, когда Государственный флаг Азер-
байджана будет поднят здесь - в горо-
де Ханкенди

Бывший депутат Саратов-
ской областной думы от 

«Единой России», политиче-
ский аналитик Дмитрий Чер-
нышевский на своем канале 
в Youtube, проанализировав 
противостояния в Украине 
и Израиле, рассказал о том, 
как Азербайджан показал 
всему миру, как нужно вести 
современные войны, что осо-
бенно примечательно на фоне  
войны в Украине и Секторе 
Газа.

«Вряд ли кто-нибудь прово-
дил аналогии и ставил Азербайд-
жан в пример Израилю и Украи-
не одновременно. Азербайджан 
в современных реалиях показы-
вает и Украине, и Израилю пример, 
как надо воевать, - сказал анали-
тик, подчеркнув, что в современных  
войнах информационная состав-
ляющая играет намного более важ-
ную роль, чем во все предыдущие 
периоды. - Войны ведутся в инфор-
мационную эпоху при стремитель-
ном развитии средств коммуника-
ций, когда даже телевизор утра-
тил свою монополию в качестве 
главного источника информации. 
Социальные сети очень активны, 
информационное пространство 
огромно, война идет в прямом эфи-
ре, на каждое действие идет реак-
ция, причем порой довольно дале-
ких от войны людей».

Д.Чернышевский заметил, что 
для Украины битва за американское 
общественное мнение, за мнение 
американской элиты даже важнее 
любого военного сражения, потому 
что от позиции Украины в запад-
ном общественном мнении зави-
сит, сумеет ли Украина одержать 
победу в войне или она ее проигра-
ет: «Украина ведет войну не своим 
оружием и не на свои деньги. Укра-
ина ведет войну на чужие деньги, 
поэтому она критически зависит 
от своих союзников по коалиции 
«Рамштайн». При этом Украина не 
стала максимизировать свои уси-
лия на информационном поприще, 
поэтому она сейчас имеет то, что 
имеет. Украина зависит от инфор-
мационной составляющей больше, 
чем от чисто военной».

Что касается Израиля, анали-
тик отмечает, что, как это ни стран-
но, он зависит от информацион-
ной составляющей примерно так 
же. «Мы это видим, когда амери-
канцы устами своих самых вы-
сокопоставленных представите-
лей говорят: «Ребята, у вас оста-
лось 2-3 недели, чтобы закончить 
свою войну, иначе мы не сможем 
вам по-прежнему помогать и под-
держивать. Мы не выдерживаем 
давления международного обще-
ственного мнения и обществен-
ного давления в самих США». Так 
что Израиль тоже сильно зависит 
от общественного мнения, - под-
черкнул Чернышевский, отметив, 
что и Азербайджан сильно зави-
сел от информационной состав-
ляющей. - Когда была армянская 
агрессия в Азербайджане, когда ар-
мяне захватили часть Азербайд-
жана, в стране было минимум 700 
тыс. беженцев, а может и милли-
он. И кто-нибудь на Западе хотя бы 
слезинку пролил по этим бежен-
цам, которых выгоняли из их до-
мов, отбирали имущество, убива-
ли, насиловали? Никто. Запад это 
все проглотил, потому что тогда, 
в 1990-е годы, Армения абсолют-
но доминировала в информацион-
ной повестке. Армяне были молод-
цы, а азербайджанцы - какими-то 
«злобными турками», которых во-
обще не надо жалеть. Запад закрыл 
на это глаза. В 90-е годы Азербайд-
жан проиграл не только первую 
Карабахскую войну, но и инфор-
мационную».

И что мы теперь видим? - кон-
статирует, эксперт: «Что Азербайд-
жан абсолютно блистательно про-
вел войну в Карабахе и полностью 
победил во время этой войны в ин-
формационном поле. А армяне счи-
тали, что они такие великие, что 
все за армян, что азербайджанцы 
- это какие-то «злобные варвары», 
которых никто не любит, и вдруг 
весь мир оказался на стороне Азер-

байджана. Да, сейчас раздаются от-
дельные голоса, в том числе на За-
паде, против Азербайджана, при-
чем совершенно лживые голоса, 
потому что они абсолютно игнори-
руют реальность. Но после драки 
кулаками не машут, и они, эти го-
лоса, все равно тонут в общем пози-
тивном отношении. Азербайджан 
решил карабахский вопрос, армя-
не ушли, и их никто не выгонял. 
Это даже Европарламент и евро-
депутаты признали. Армяне ушли 
сами, никем не гонимые, потому 
что у них совесть была нечистой. 
Все они были либо замешаны в из-
гнании азербайджанцев 30 лет на-
зад, либо у них были родственни-
ки в террористическом образова-
нии, которое называлось «армией 
Нагорного Карабаха». Поэтому они 
боялись, что соседи-азербайджан-
цы вернутся и спросят: «А где мое 
имущество, а где мой дом, а где моя 
машина?» И увидят мечети, кото-
рые были испоганены, разоренные 
азербайджанские села. Поэтому ар-
мяне и убежали. Убежали, потому 
что они считали себя виноватыми. 
Весь народ в Карабахе был вино-
ват перед азербайджанцами. Они 
устыдились и от страха убежали».

По словам Чернышевского по-
лучается, что Азербайджан побе-
дил в ситуации, в которой очень 
трудно победить. «Когда произошел 
массовый исход армянского насе-
ления из Карабаха. Это довольно 
щекотливая и сложная ситуация. 
Здесь крайне легко было оказать-
ся виноватым, но Азербайджан не 
оказался. То есть, информацион-
ную повестку Азербайджан вы-
играл полностью. И война была 
очень короткой - всего менее чем 
сутки. За это время Азербайджан 
одержал победу, тем самым обеспе-
чив блицкриг. А это необходимое 
условие», - подчеркнул политолог.

Украина, как и Израиль, ниче-
го не делает для того, чтобы пока-
зать свою правоту, считает Чер-
нышевский. «А Азербайджан по-
казал нам, что и как надо делать. 
Азербайджан подготовился к вой-
не, подготовил информационную 
площадку, полностью переиграл 
армянское государство в инфор-
мационном сражении и осуще-
ствил блицкриг. Короткая война 
- это как раз то, что нужно было. 
Азербайджан своим блицкригом 
и информационной составляющей 
дает абсолютно безупречный при-
мер и Украине, и Израилю. Из трех 
последних войн современной была 
только одна - Карабахская. Мол-
ниеносная война, при блистатель-
ном информационном сопрово-
ждении».

«Украинская война - это вой-
на 1915 года, а израильская война 
- война 1980-го года. Это устарев-
шие войны. Поэтому и проблемы 
возникают. Украина не может по-
бедить, хотя и знает, как это сде-
лать. Просто у нее сил не хвата-
ет по разным причинам. А Из-
раиль может, но он не знает, как 
именно. Вот это все и работает 
против этих стран», - резюмиру-
ет эксперт.

Отдел политики

Что и как надо делать     
Азербайджан показал всему миру,  

как вести современную войну

Азербайджан подгото-
вился к войне, подгото-
вил информационную 
площадку, полностью 
переиграл армянское го-
сударство в информаци-
онном сражении и осу-
ществил блицкриг. Ко-
роткая война - это как 
раз то, что нужно было

Гость рассказал о своей дипло-
матической деятельности, в том 
числе о работе в качестве генераль-
ного консула в Санкт-Петербур-
ге, посла в Сербии и руководителя 
пресс-службы МИД Турции. Он 
особо подчеркнул, что часто бы-
вал в Баку и даже посетил сердце 

Карабаха - Шушу, отметив боль-
шие позитивные изменения в Азер-
байджане.

В ходе беседы послы особо под-
черкнули, что поддержка друг дру-
га в любых обстоятельствах свиде-
тельствует о братстве двух наро-
дов, имеющих общую духовность, 
культуру и ценности, находит под-

тверждение не только на словах, 
но и на деле.

Состоялся обстоятельный об-
мен мнениями по другим вопро-
сам двустороннего и региональ-
ного сотрудничества, представля-
ющим взаимный интерес.

Посол Турции сердечно по-
благодарил Полада Бюльбюль-

оглу за теплую встречу и инте-
ресную беседу.

В завершение Полад Бюль-
бюльоглу подарил турецкому колле-
ге изданную Фондом Гейдара Алие-
ва книгу «Карабах до и после окку-
пации» и сувенир - миниатюрные 
азербайджанские национальные 
музыкальные инструменты.

Дипломатическое взаимодействие
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Очередные необоснованные 
и ложные обвинения в адрес 

Азербайджана были выдвинуты 
9 ноября 2023 года министром 
иностранных дел Республики 
Армения Араратом Мирзоя-
ном во время выступления на 
42-й сессии Генеральной кон-
ференции UNESCO в Париже. 

Рамила ГУСЕЙНОВА

И это происходит тогда, когда до 
мирного соглашения остается ка-
ких-то пару шагов, которые никак 
не даются Армении.

Накануне Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, принимая пре-
зидента Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ Пиа Кауму, еще раз подтвер-
дил это. «В настоящее время в реги-
оне имеются очень хорошие возмож-
ности для мирной повестки, - ска-

зал глава государства, подчеркнув, 
что после 44-дневной Отечественной 
войны именно Азербайджан высту-
пил с инициативой мирного догово-
ра и принципами, составляющими 
его основу. - Азербайджан являет-
ся сторонником устойчивого мира 
на Южном Кавказе и поддерживает 
региональную мирную повестку дня, 
нормализацию отношений и подпи-
сание мирного договора с Арменией».

Только ленивый или слепой не 
заметит процветания фашизма в со-
временной Армении. У армянских 
фашистов, прошлых, настоящих или 
будущих, одна цель - стереть с лица 
земли весь тюркский мир. И этого 
никто даже не скрывает. 

В свое время изгнание с родных 
земель в результате депортации про-
живающих в Армении азербайджан-
цев и оккупация территорий Азер-
байджана, огромное число жертв сре-

ди мирного населения в результате 
актов геноцида, в том числе Ходжа-
линского, и многочисленных воен-
ных преступлений и преступлений 
против человечности являются все-
общим фактом на страницах кро-
вавой истории азербайджанского 
народа.

Азербайджан давно в этой схват-
ке добился того, к чему стремился: 
восстановил международное пра-
во, историческую справедливость, 
а самое главное - национальное до-
стоинство и указал противнику (Ар-
мении) на его место. Но этническая 
чистка, геноцид и другие преступле-
ния против азербайджанцев про-
должались в течение почти 30-лет-
ней политики военной агрессии со 
стороны Армении. И даже сегодня, 
спустя столько лет, на пути реше-
ния конфликта и перемирия нена-
висть и агрессия продолжаются на 
государственном уровне. Армения 
не идет навстречу шагам Азербайд-
жана по нормализации отношений 
между двумя странами, а, наоборот, 
защищается нападением - обвиняет 
Азербайджан в разжигании этниче-
ской ненависти, а также в том, что 
убийства и пытки этнических ар-
мян со стороны Азербайджана но-

сят якобы даже «систематический 
характер».

В очередной раз мы справедливо 
становимся свидетелями того, как 
Армения, продолжая лживую и кле-
ветническую риторику против Азер-
байджана с различных международ-
ных платформ, продолжает кампа-
нию очернительства против нашей 
страны. Подобными действиями ар-
мяне лишь намеренно подрывают 
положительные перспективы мир-
ного соглашения, к которому они 
сами же так усердно, засучив ру-
кава, «стремятся», но пока безре-
зультатно.

Более абсурдно звучит то, что 
Армения, всегда умышленно раз-
рушая, присваивая, а также неза-
конно перемещая азербайджанское 
культурное наследие на бывших ок-
купированных территориях нашей 
страны, обвиняет в подобных дей-
ствиях Азербайджан. А неуместная 
ссылка министра Армении на реше-
ние Международного суда в этом 
вопросе - не что иное, как очеред-
ная неудачная попытка искажения 
судебных решений. Армения сегод-
ня призывает к реализации оценоч-
ной миссии в Карабахском регио-
не Азербайджана с международной 

платформы UNESCO сохранить куль-
турный, религиозный и историче-
ский аспекты. 

Как иначе можно обозначить 
этот поступок, если не лицемери-
ем и глупостью? Ведь именно Азер-
байджан, как известно, неоднократно 
призывал к осуществлению оценоч-
ной миссии и с самого начала при-
ветствовал ее реализацию в АР, но, 
к сожалению, это было невозможно 
из-за препятствий со стороны Арме-
нии и их зарубежных заступников. 
Этот факт даже UNESCO подтвер-
дила в отчете за 2005 год и подчер-
кнула, что азербайджанские земли 
действительно находятся под окку-
пацией Армении, а визиту воспре-
пятствовал именно Иреван. И сей-
час продолжает лицемерно обви-

нять Азербайджан в «этнической 
чистке» армян Карабаха, которые 
добровольно уехали в Армению, 
злоупотребляя различными меж-
дународными площадками в этом 
направлении.

Казалось бы, сейчас, когда «ка-
рабахский вопрос» закрыт, можно 
утверждать, что объективных се-
рьезных препятствий на пути до-
стижения мира между государства-
ми нет, остается только ждать, что 
армянская сторона не упустит этот 
очередной исторический шанс на 
мир в регионе и не будет препят-
ствовать, как она это упорно дела-
ет, усилиям по обеспечению регио-
нальной стабильности и экономиче-
ской устойчивости, от которых она  
только выиграет.

Между общей позицией ЕС и взгля-
дами 27 отдельных государств-членов, 
а также между многочисленными, 
часто конкурирующими центрами 
силы в Брюсселе. Результатом явля-
ется, в лучшем случае, медленное 
появление консенсуса, основанного 
на общем знаменателе, который не 
всегда отвечает политическим вы-
зовам, а в худшем случае - какофо-
ния, смущающая европейцев и не-
последовательная для всего мира.

Как ни странно, первоначальный 
ответ ЕС на войну ХАМАС с Израи-
лем стал иллюстрацией наихудшей 
практики. Критики уверены, что ЕС 
никогда не станет серьезным геопо-
литическим игроком, потому что 
правительства стран-членов никог-
да не будут объединять суверени-
тет в международных делах так, как 
они это делают в отношении торгов-
ли, регулирования бизнеса или де-
нежно-кредитной политики, где ЕС 
действует коллективно через Евро-
пейскую комиссию и Европейский 
центробанк.

В мире, где многополярность раз-
рушается из-за конфликтов между 
великими державами и появления 
более напористых «средних держав», 
действующих независимо, готовых 
идти на риск и применять силу, под-
ход ЕС к внешним отношениям тре-
бует переосмысления. 

Обычно говорят, что ни одна 
страна ЕС в отдельности, даже са-
мая крупная экономика - Германия 
или крупнейшая военная держава - 
Франция, не имеет большого веса 
в мире без поддержки ЕС как поли-
тико-экономического блока. Тем не 
менее немногие государства ЕС, осо-
бенно крупнейшие, похоже, готовы 
уступить общей позиции, которая 
может ограничить их националь-
ные интересы или свободу действий.

Достаточно взглянуть на нераз-
бериху в политике ЕС на Ближнем 
Востоке, чтобы убедиться в этом. 
В ответ на убийство боевиками ХА-
МАС почти 1300 израильских мир-
ных жителей в городах и деревнях 
вблизи сектора Газа венгерский ко-
миссар по вопросам соседства и рас-
ширения Оливер Вархейи объявил 
о заморозке выплат помощи ЕС па-
лестинцам, по-видимому, не посо-
ветовавшись ни со своими колле-
гами, ни с членами ЕС. Комиссия 
отступила и заявила, что определен-
ная финансовая помощь будет пе-
ресмотрена. Позже в ней заявили, 
что помощь будет утроена из-за гу-
манитарного кризиса, вызванного 
военным ответом Израиля.

Верховный представитель/ви-
це-президент по иностранным де-
лам и политике безопасности Жозеп 
Боррель осудил варварское нападе-
ние ХАМАС, но также заявил, что 
ответ Израиля на отключение воды, 
электроэнергии и топлива в секторе 
Газа нарушает международное пра-
во. Президент Европейской комис-

сии Урсула фон дер Ляйен вырази-
ла безоговорочную поддержку Из-
раилю и совершила символический 
визит в страну, не призывая публич-
но к сдержанности и не упоминая 
международное право. Несколько 
государств-членов раскритикова-
ли ее позицию как несбалансиро-
ванную и нерепрезентативную для 
ЕС в целом.

Президент Европейского сове-
та Шарль Мишель, который дол-
жен вести дипломатию ЕС на вы-
соком уровне, не был приглашен 
или проинформирован о поездке 
фон дер Ляйен, но координировал 
более беспристрастное совместное 
заявление лидеров ЕС через восемь 
дней после нападения ХАМАС, по-
сле чего созвал экстренный вирту-
альный саммит, чтобы попытаться 
объединить позиции блока. Но ЕС 
борется не за то, что можно сказать, 
а за то, что нужно сделать.

В тот же период Соединенные 
Штаты направили в регион два авиа-
носца, пытаясь удержать Иран и «Хез-
боллу» от расширения конфликта. 
Президент Джо Байден, госсекре-
тарь и министр обороны посетили 
Израиль, чтобы передать послания 
солидарности, а также предостеречь 
от мести, попытаться успокоить гнев 
Израиля и работать с региональны-
ми арабскими партнерами для обе-
спечения освобождения заложников 
и доставки гуманитарной помощи. 
Глава Белого дома также нашел вре-
мя, чтобы обсудить с европейскими 
союзниками, как сдержать кризис.

ЕС был задуман как великая 
держава, действовавшая во внеш-
ней политике дисциплинированно, 
методично и практично. Достигнет 
ли ЕС когда-нибудь этого? Судя по 
всему, уже нет. 

Возможно, ближе всего к пере-
довому опыту ЕС приблизился его 
ответ на полномасштабный воору-
женный конфликт между Россией 
и Украиной с февраля 2022 года. По-
сле разногласий в оценках разведки 
намерений России и ценности про-
должения диалога с Кремлем госу-
дарства-члены быстро объедини-
лись в осуждении спецоперации. 
ЕС с первого дня занял твердую по-
литическую позицию, идентичную 
с НАТО. Благодаря умелой подготов-
ке комиссии лидеры ЕС в считанные 

дни согласовали впечатляющий пер-
вый пакет экономических санкций, 
скоординированный с США и Сое-
диненным Королевством, объявив 
о первом плане финансирования по-
ставок оружия Киеву.

Последующие раунды санкций 
привели к массовому прекращению 
импорта газа из России и существен-
ному сокращению импорта нефти, 
несмотря на льготы для зависимых 
центральноевропейских государств, 
особенно Венгрии, Словакии и Ав-
стрии. Несмотря на выдающийся 
успех ЕС в отказе от российских энер-
гоносителей, Москва смогла зарабо-
тать дополнительные миллиарды для 
своего военного бюджета, посколь-

ку доходы от экспорта выросли из-
за резкого роста рыночных цен. Не-
которым государствам-членам уда-
лось удержать нишевые интересы 
- алмазы для Бельгии и сотрудни-
чество в области ядерной энерге-
тики для Франции, Словакии, Вен-
грии, Чехии и Финляндии - из сети 
санкций. ЕС также проворно пере-
профилировал свой Европейский 
фонд мира на возмещение расходов 
на оружие, поставляемое в Украи-
ну государствами-членами, а затем 
на совместную закупку боеприпа-
сов для Киева.

В целом ЕС продемонстрировал 
дисциплинированность в отношении 
Украины, несмотря на шумные деба-
ты между центральноевропейскими 
«ястребами» и западноевропейски-
ми «голубями» по поводу отноше-
ний с Москвой. Лишь Венгрия вы-
сказала радикально иную позицию.

Однако при рассмотрении эф-
фективности внешней политики ЕС 
в конфликте неизбежным выводом 
является то, что она не ослабила Рос-
сию настолько, чтобы заставить ее 
изменить курс, и не предоставила 
Киеву достаточно военной техни-
ки и экономической поддержки для 
скорейшей победы. Несмотря на уси-
лия ЕС, без мощной военной и раз-
ведывательной поддержки США рус-

ско-украинский военный конфликт 
давно бы нашел свое решение.

Этот вывод вызывает особую тре-
вогу, учитывая возможность того, 
что республиканец Дональд Трамп, 
приверженный сокращению амери-
канской помощи Украине и настаи-
вающий на быстрых мирных пере-
говорах, может победить на прези-
дентских выборах в США в 2024 году. 
Европе необходимо подготовиться 
к тому, что ей придется в одиночку 
предоставить большую часть поли-
тической и военной, а также финан-
совой поддержки Украине. Несмо-
тря на то, что коллективные закупки 
боеприпасов находятся в зачаточ-
ном состоянии, мало что указыва-
ет на то, что внешняя политика ЕС 
способна справиться с этой задачей.

Неблагополучная реакция Ев-
росоюза на войну между Израилем 
и ХАМАС также была отражением 
не только постоянного институци-
онального соперничества, но и глу-
боких различий в симпатиях и ин-
тересах на Ближнем Востоке сре-
ди основных государств-членов. По 
историческим причинам Германия 
- родина фон дер Ляйен - чувству-
ет особую ответственность за за-
щиту Израиля. По географическим 

и историческим причинам Франция, 
Италия и Испания, родина Борреля, 
чувствуют себя ближе к арабским 
государствам и палестинцам. Госу-
дарства Центральной Европы, при-
соединившиеся к ЕС в 2000-х годах, 
в основном инстинктивно присоеди-
няются к Израилю и Соединенным 
Штатам. Эти разногласия привели 
и к открытому расколу по поводу 
вторжения США в Ирак в 2003 году.

Конвергенция международных 
кризисов отвлекла внимание и от-
няла энергию от долгосрочной по-
литики ЕС по развитию политиче-
ского и экономического партнерства 
с другими частями мира, которые 
стремятся подражать, по крайней 
мере, некоторым аспектам европей-
ской интеграции, сохраняя при этом 
суверенитет национальных госу-
дарств в Африке, Южной Амери-
ке и Юго-Восточной Азии. Эти ре-
гионы являются частью так назы-
ваемого «Глобального Юга», куда 
входят страны с низким и средним 
уровнем дохода с разнообразными 
политическими и экономическими 
системами.

Тест на неявную лояльность, на-
ложенный ЕС на эти страны в связи 
с кризисом в Украине, оказал раз-
рушительное воздействие на поло-
жение Европы, особенно в Африке, 

Индии и Бразилии. Недовольство 
усугубляется, особенно в мусульман-
ских странах, обвинениями в том, 
что европейцы применяют двой-
ные стандарты в отношении ува-
жения международного права: они 
осуждают Россию за Украину и под-
держивают Израиль, а война меж-
ду Израилем и ХАМАС еще больше 
усугубила эти расходящиеся пред-
ставления.

В то же время волна военных пе-
реворотов в государствах Западной 
и Центральной Африки переверну-
ла стратегию ЕС по стабилизации 
Сахельского региона и подняла во-
просы о том, с какими партнерами 
европейцам следует работать в Аф-
рике. Фон дер Ляйен и Боррель объя- 
вили о пересмотре политики ЕС 
в отношении Африки, не вдаваясь 
в подробности того, что это может 
повлечь за собой…

В ЕС уверены, что здесь сталки-
ваются евроценности и интересы: 
продвижение демократии, прав че-
ловека и верховенства закона против 
обеспечения стабильности и эконо-
мических интересов, борьбы с не-
легальной миграцией. 

И эти столкновения характерны 
не только для ЕС. Отдельные демо-
кратии, такие как США, также бо-
рются с противоречиями между ре-
альной политикой и либеральными 
принципами. Однако ЕС подвер-
гается еще большим пыткам отча-
сти из-за своей размытой структу-
ры власти, в которой Европейский 
парламент, в значительной степени 
лишенный права голоса во внешней 
политике, часто ведет себя скорее 
как правозащитная НПО, чем как 
защитник европейских стратегиче-
ских и экономических интересов.

ЕС мог бы достичь многого в рам-
ках существующих договоров, но 
для этого требуется политическая 
воля, которой у него практически нет.

Для многих опытных диплома-
тов мысль о том, что любой фран-
цузский президент будет подчи-
няться Брюсселю, а не проявлять 
национальную инициативу в случае 
кризиса на Ближнем Востоке или 
в Африке, невообразима, несмотря 
на плохую репутацию французских 
инициатив в тех регионах в послед-
ние годы. Точно так же немыслимо, 
чтобы Париж уступил ЕС свое по-
стоянное место в Совете Безопас-
ности ООН. 

Судя по всему, усилия ЕС по 
увеличению геополитического веса 
будут и дальше проваливаться, в ре-
зультате чего крупнейший в мире 
торговый блок останется сторон-
ним наблюдателем и обычным ком-
ментатором, не способным защи-
тить свои жизненно важные ин-
тересы.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Из князей в грязи...ТОЧКА ЗРЕНИЯ

РАЗМЫШЛЕНИЯ

Очередное фиаско Иревана
В чужом глазу соломину видеть, в армянском - бревна не замечать

Усилия ЕС по увеличению геополитического веса бу-
дут и дальше проваливаться, в результате чего круп-
нейший в мире торговый блок останется сторонним 
наблюдателем и обычным комментатором, не спо-
собным защитить свои жизненно важные интересы
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Остается ждать, что армянская сторона 
не упустит этот очередной исторический 
шанс на мир в регионе и не будет препят-
ствовать усилиям по обеспечению региональ-
ной стабильности и экономической устой-
чивости, от которых она только выиграет

Баку  
протестует

МИД Азербайджана  
осудил поставки  

Францией бронемашин 
в Армению

Решительно осуждаем от-
правку Францией в Арме-
нию бронемашин наступа-
тельного характера Bastion.

Об этом заявил пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел Азербайджана Айхан Гаджи-
заде, отвечая на вопрос в связи 
с отправкой Францией военной 
техники Армении.

Передача вышеупомяну-
той военной техники послужит 
укреплению военного потенци-
ала и деструктивной деятельно-
сти Армении, которая на протя-
жении почти 30 лет удерживала 
часть территорий Азербайджан-
ской Республики под оккупацией 
и в настоящее время не отказы-
вается от агрессивной политики 
и риторики.

Эти шаги Франции, позицио-
нирующей себя как пропагандиста 
международного права, сторонни-
ка мира и стабильности в регио-
не, серьезно ставят под сомнение 
усилия по нормализации отноше-
ний в регионе на основе взаимного 
признания и уважения суверени-
тета, территориальной целостно-
сти и международно признанных 
границ государств и служат обо-
стрению ситуации.

На фоне клеветнической кам-
пании Франции против Азербайд-
жана и ее деструктивной деятель-
ности в регионе эти шаги служат 
политике милитаризации Арме-
нии и свидетельствуют о том, что 
Франция руководствуется оши-
бочными интересами в регионе, 
Армения и Франция должны по-
ложить конец политике милита-
ризации в регионе.

«Эти страны должны окон-
чательно понять, что нет альтер-
нативы миру и сотрудничеству 
в регионе. Призываем междуна-
родное сообщество воздержаться 
от вооружения Армении, извест-
ной своей агрессивной полити-
кой, прекратить и осудить подоб-
ную нелегитимную деятельность, 
препятствующую установлению 
мира и процветанию в регионе», 
- говорится в заявлении.
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На днях в социальных сетях 
были распространены ка-

дры движения французской 
военной техники, предназна-
ченной для Армении, через 
Грузию.

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

В ночь с 11 по 12 ноября фран-
цузские многоцелевые бронеав-
томобили Bastion производства 
компании Acmat были отгруже-
ны в грузинском порту Поти. Таким 
образом, Иреван получил обещан-
ный подарок из Парижа - партию 
из 20 французских бронемашин. 

Впрочем, всем ясно, что такое 
небольшое количество бронетех-
ники, тем более всего лишь бро-
немашин, а, к примеру, не знаме-
нитых танков «Леклерк», никакую 
погоду в военном плане не сдела-
ет. Принимая во внимание пода-
вляющее превосходство ВС Азер-
байджана в воздухе, вышеуказан-
ные французские бронемашины 
превратятся в 20 легких целей для 
оте чественных беспилотников. Уже 
не говоря про бронетехнику нашей 
Армии, где есть различные виды 
бронемашин, а также современ-
ные российские танки Т-90, в стол-
кновении с которыми француз-
ские бронемашины окажутся все-
го лишь консервными банками. 

Тем не менее Азербайджан 
решительно осуждает отправку 
Францией в Армению бронеавто-
мобилей наступательного харак-
тера Bastion.

МИД Азербайджана осудил 
эти шаги Франции, позициони-
рующей себя как пропагандиста 
международного права, сторонни-
ка мира и стабильности в регио-
не, ставят под серьезное сомнение 
усилия по нормализации отноше-
ний в регионе на основе взаимно-
го признания и уважения сувере-
нитета, территориальной целост-

ности и международных границ 
государств и служат обострению 
ситуации.

На фоне клеветнической кампа-
нии Парижа против Баку и его де-
структивной деятельности в реги-
оне эти шаги, которые служат по-
литике милитаризации Иревана, 
еще раз свидетельствуют о том, что 
Франция руководствуется ошибоч-
ными интересами в регионе. Ар-
мения и Франция должны поло-
жить конец политике вооружения 
и эскалации в регионе, и оконча-
тельно понять, что в регионе нет 
альтернативы миру и сотрудни-
честву.

К слову сказать, официальный 
представитель МИД Азербайджа-
на Айхан Гаджизаде призвал меж-
дународное сообщество воздер-
жаться от вооружения Армении, 
известной своей агрессивной по-
литикой и действиями, а также от 
создания условий для этого, пре-
кратить и осудить подобную де-
структивную деятельность, пре-
пятствующую установлению мира 
и процветания в регионе.

О том, почему Франция во-
оружает Армению, какие цели она 

преследует в нашем регионе, мы 
беседуем с отечественным поли-
тологом, директором Центра ис-
следований Южного Кавказа Фар-
хадом Мамедовым.

- Почему Франция начала по-
ставку наступательного воору-
жения Армении?

- Париж пытается повысить обо-
роноспособность Армении всеми 
возможными способами. Сюда же 
относится вооружение, произво-
димое в Индии, но по патентам 
европейских стран. Таким обра-
зом, Франция собирается геопо-
литически присутствовать в реги-
оне Южного Кавказа. Но практика 

показала, что ставка на Армению 
в нашем регионе приводит к про-
игрышу. В этом убедились Россия 
и Иран, а сейчас пришла очередь 
Франции и не далек тот день, ког-
да эта же участь постигнет и ее. 

- В состоянии ли 20 бронема-
шин, пусть и современных, усилить 
военный потенциал Армении?

- Надо сказать, что эти броне-
машины являются лишь первой ча-
стью, только одним из элементов 
франко-армянского сотрудниче-
ства в военно-технической сфере. 
В частности, в общий пакет входят 
поставки систем ПВО, обучение 
армянских военнослужащих, по-
вышение их квалификации, а так-
же внесение изменений в команд-
ную структуру армянской армии. 
И тут уже будет работать не толь-
ко Франция, но и США. 

Конечно же, эти поставки воо-
ружения не нарушат военный ба-
ланс между Арменией и Азербайд-
жаном, но следует понимать, что 
любое приобретение вооружения 
и военной техники вс Армении - это 
заявка на гонку вооружений в ре-
гионе и повышение напряженно-
сти. Соответственно, дело не в 20 
бронемашинах, а самом процессе, 
который начался и уже становит-
ся системным в накачивании Ар-
мении вооружением. В этой связи 
хочу напомнить, что Армению в те-
чение 25 лет накачивали россий-
ским оружием, но в итоге она все 
равно потерпела поражение. Поэ-

тому на нынешнем этапе - до за-
ключения мирного договора между 
Баку и Иреваном, оснащение Ар-
мении современным вооружени-
ем отнюдь не приводит к ускоре-
нию переговорного процесса, на-
против, только вредит ему.     

- К чему приведет милитари-
зация Армении со стороны внеш-
них сил: новому вооруженному 
столкновению с ВС Азербайджа-
на на условной границе, попыт-
ке реванша или к чему-то еще?

- Не думаю, что текущая ми-
литаризация Армении приведет 
к вышеперечисленным послед-
ствиям, но она нанесет большой 
вред мирному процессу, потому 
что Армения - агрессивная стра-
на, которая не отказалась от тер-
риториальных притязаний к Азер-
байджану в своем внутреннем за-
конодательстве. Соответственно, 
до заключения мирного договора 
оснащать Армению любой совре-
менной военной техникой - это кон-
трпродуктивно, о чем постоянно 
заявляет официальный Баку. Тем 
более что у нас имеется горький 
опыт того, как эта страна, полу-
чив вооружение, сразу же исполь-
зовала его против Азербайджана.

Разумеется, в ближайшем бу-
дущем ожидать какой-либо воен-
ной активности Армении против 
Азербайджана за исключением от-
дельных провокаций не стоит, но 
текущее положение дел - не со-
всем то, к чему стремится Баку 
и в чем нуждается весь регион, - 
это в мире.

Дело в том, что решение тако-
го рода вопросов требует опреде-
ленных временных ограничений - 
по мирному договору и т.д. Сейчас 
этот процесс созрел. И если благо-
даря текущим поставкам вооруже-
ний у Иревана возникнут иллюзии 
того, что они смогут достичь че-
го-то большего в будущем, то это, 
конечно же, не самое лучшее дело 
в переговорном процессе.   

Французское издание Ouest 
France сообщает, что бронема-
шины Bastion, которые должны 
были быть отправлены в Укра-
ину в качестве военной помощи 
и от которых страна отказалась 
из-за их слабой защищенности, 
были проданы Армении.

«Эти бронемашины изначаль-
но предназначались для Украи-

ны, но Киев посчитал их плохо 
защищенными от артиллерий-
ского огня и противотанковых 
ракет», - отмечает Ouest France.

Стоит отметить, что изначаль-
но Bastion был спроектирован для 
французских войск в бывших ко-
лониях страны в Африке. Теперь 
же Франция ищет любые возмож-
ности избавиться от этой техники.

В ТЕМУ

КОММЕНТАРИЙ Проигрышная ставка
Армению в течение 25 лет накачивали российским оружием,  
но в итоге она все равно потерпела поражение

До заключения мирного договора оснащать 
Армению любой современной военной техни-
кой - это контрпродуктивно, о чем посто-
янно заявляет официальный Баку

Заинтересованное  
сотрудничество         

Генеральный прокурор 
встретился  

с делегацией Литвы

 13 ноября генеральный про-
курор Кямран Алиев встре-
тился с делегацией Литвы во 
главе с первым заместите-
лем начальника Специаль-
ной следственной службы 
Йовитасом Разкевичюсом, 
сообщили БР в пресс- службе 
Генпрокуратуры. 

Согласно информации, гости 
находятся в Азербайджане с ра-
бочим визитом в связи с твин-
нинговым проектом «Поддерж-
ка реформ в области восстанов-
ления имущества и системе его 
управления», который осущест-
вляется в рамках «Европейского 
инструмента соседства».

Генеральный прокурор про-
информировал делегацию Литвы 
о широкомасштабной восстанови-
тельной и созидательной работе, 
проводимой на освобожденных 
землях Карабаха и Восточного 
Зангезура, о мерах, предприни-
маемых по возвращению вынуж-
денных переселенцев в родные 
места и по налаживанию дея-
тельности органов прокуратуры 
на освобожденных территориях. 
Гости также были проинформи-
рованы об информационной си-
стеме «Электронная прокурату-
ра», утвержденной Указом Пре-
зидента республики от 3 марта 
2022 года в рамках широкомас-
штабных реформ органов про-
куратуры.

Глава делегации Й.Разкевичюс 
подчеркнул, что Литва прида-
ет большое значение развитию 
традиционных дружественных 
связей с Азербайджаном и кон-
статировал успешное развитие 
двустороннего сотрудничества 
в сфере права. 

Стороны обменялись мне-
ниями по ряду вопросов, пред-
ставляющих обоюдный интерес.

«Бакинский рабочий»

Эффективное  
решение проблем

В Одессе заработала 
мобильная  

консульская служба 
для азербайджанцев

Посольство Азербайджа-
на в Украине начало пре-
доставлять мобильные кон-
сульские услуги для азер-
байджанцев, проживающих 
в Одессе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
на состоявшейся в Доме Азер-
байджана в Одессе встрече от-
ветственный сотрудник кон-
сульского отдела посольства 
Азербайджана Галиббей Ага-
дадашов выслушал обращения 
каждого из соотечественников 
из Одесской области и близле-
жащих территорий, ответил на 
интересующие их вопросы, не-
которые из которых были ре-
шены на месте.

Г.Агададашов сообщил, что 
для более эффективного реше-
ния проблем, с которыми стал-
киваются проживающие в Укра-
ине азербайджанцы, посольство 
планирует продолжить выезд-
ные встречи в разных городах 
страны.

Участники встречи были так-
же проинформированы о том, 
что цель проведения мобиль-
ных встреч - разобраться в про-
блемах соотечественников на 
местах и принимать соответ-
ствующие решения.

Турецкий журналист Явуз 
Донат, пишущий для газеты 
Sabah, сообщил о телефонном 
звонке от лидера оппозици-
онной Республиканской на-
родной партии (CHP) Озгюра 
Озеля после публикации ста-
тьи об Азербайджане.

В разговоре Озель признал, что 
CHP допустила ошибку в отноше-
нии Азербайджана. «Мы обидели 
дружественный и братский Азер-
байджан... Мы ошиблись... Это пол-
ностью наша вина», - сказал Озель, 
пообещав совершить свой первый 

зарубежный визит на Северный 
Кипр и в Азербайджан.

Этот звонок последовал после 
статьи Доната, где он критиковал 
главную оппозиционную партию 
за игнорирование Азербайджана 
в своем проекте по возрождению 
исторического Шелкового пути и за 
обвинения, выдвинутые советни-
ком бывшего генсека CHP Кемаля 
Кылычдароглу в адрес Азербайд-
жана во время боев в Карабахе.

Донат отметил значимость это-
го звонка, подчеркнув необходи-
мость пересмотра политики CHP 
в отношении Азербайджана.

Отдел политики

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган направил в пар-
ламент страны законопро-
ект о продлении срока служ-
бы турецких военнослужащих 
в Азербайджане на один год.

Как сообщает «Тренд», соглас-
но законопроекту, продолжается 
реализация мероприятий, пред-
усмотренных трехсторонним За-
явлением, подписанным Азер-
байджаном, Арменией и Россией 
10 ноября 2020 года после осво-
бождения оккупированных азер-
байджанских земель.

В документе говорится, что 
Турция продолжит вносить вклад 
в поддержание мира и стабильно-
сти в регионе. Деятельность Воору-
женных сил Турции в Совместном 

мониторинговом центре являет-
ся требованием конструктивной 
роли Турции в регионе.

Мандат турецкой армии будет 

продлен еще на один год, начиная 
с 17 ноября. Законопроект будет 
вынесен на рассмотрение в пар-
ламенте на этой неделе.

В целях поддержания мира в регионе      
Анкара продлевает срок службы турецких военных в Карабахе

Значимый звонок
Новый лидер турецкой оппозиции извинился перед Азербайджаном

Книга «Преступления против 
человечности (ХХ век)» веду-
щего научного сотрудника Ин-
ститута востоковедения име-
ни академика Зии Буниятова 
Национальной академии наук 
Азербайджана (НАНА), док-
тора философии по истории, 
доцента Сюбхана Талыблы вы-
шла в свет в издательстве «Ай-
дын» в Тебризе.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщи-
ли в институте.

Отмечается, что книга издана 
по решению Института востоко-
ведения.

В первой главе монографии, на-
званной «Массовые бойни 1905-
1906 годов и Мартовский геноцид 
1918 года», предоставлена подроб-
ная информация о преступлениях 
против человечности, совершен-
ных в этот период. Во второй главе 
повествуется о депортации в 1948-
1953 годах азербайджанцев из Ар-
мении, где они проживали на сво-
их исторических землях, и безос-
новательных притязаниях армян 
на азербайджанские земли.

В третьей главе рассказывает-
ся о протестах против безоснова-
тельных территориальных притяза-
ний Армении, трагедии 20 Января 
1990 года в Баку, а также событи-
ях в Нефтчале и Лянкяране 25 ян-
варя 1990 года.

В четвертой главе, которая на-
зывается «Геноцид в Карабахе», пре-
доставлена информация об Агда-
банском геноциде и о правовой 
и политической деятельности по 
его признанию, геноциде в Гара-
даглы, актах геноцида против мир-

ного населения в селе Баллыгая Ге-
ранбойского района, селах Малы-
бейли, Ашагы и Юхары Гушчулар, 
о Ходжалинском геноциде, став-
ших тяжелым преступлением про-
тив человечества.

Тема пятой главы - Апрельские 
бои 2016 года и Отечественная вой- 
на 2020 года.

Шестая глава под названием «По-
литика Азербайджанского государ-
ства по донесению до мира правды 
о геноциде азербайджанцев» по-
священа политике великого лидера 
Гейдара Алиева и Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева, а также Губинскому мемо-
риальному комплексу геноцида.

Научный редактор книги - ди-
ректор Института кавказоведения 
НАНА профессор Муса Гасымлы, 
рецензенты - академик Наргиз 
Ахундова, профессор Гасым Гад-
жиев, заведующий отделом Инсти-
тута востоковедения доцент Самед 
Байрамзаде, исполнительный ди-
ректор Института истории НАНА 
доцент Джаби Бахрамов.

Преступления против человечности
Книга азербайджанского ученого издана в Тебризе
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Виноградарство и виноде-
лие в Азербайджане име-

ют давние традиции. В период 
горбачевской «перестройки», 
когда в СССР проводилась ан-
тиалкогольная кампания, в ре-
спублике большое количество 
виноградников было уничто-
жено, а сама отрасль пришла 
в упадок. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Благодаря предпринятым госу-
дарством мерам в последние годы 
эта отрасль агропрома начала ак-
тивно развиваться. Значительно рас-
ширились площади под виноградни-
ки, стало намного больше выращи-
ваемых сортов винограда. Сегодня 
на прилавках магазинов достаточно 
продукции различных отечественных 
производителей, и их список растет.  

В 2018 году Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев утвердил «Го-
сударственную программу по раз-
витию виноделия в Азербайджан-
ской Республике в 2018-2025 годах» 
в целях развития виноделия в стра-
не, повышения прибыльности и экс-
портного потенциала этой отрас-
ли. Осенью в городе Шамаха прохо-
дит ежегодный Фестиваль винограда 
и вина для того, чтобы продвигать 
местное производство, повышать 
экспортный потенциал этой  про-
дукции, доводить до широкой об-
щественности историю развития ви-
ноградарства и виноделия в Азер-
байджане. 

Заместитель директора центра 
аграрных инноваций Министерства 
сельского хозяйства доктор техни-
ческих наук, председатель обще-
ственного объединения «Специали-
сты-виноделы» Тариэль Панахов 
в беседе с корреспондентом газе-
ты «Бакинский рабочий» отме-
тил, что в нашей стране сельское 
хозяйство является одной из наи-
более приоритетных сфер эконо-
мики. А виноградарство - доходная 
и валютоемкая отрасль аграрно-
го сектора. Продукцию виногра-
дарства используют и в кондитер-
ской сфере, и в медицинской, а так-
же для производства натуральных 
безалкогольных напитков, которые 

пользуются популярностью во всем 
мире. Что касается виноделия, то 
оно приносит большую прибыль 
многим странам. 

«Раньше, - говорит Т.Панахов, - 
винодельческая отрасль приноси-
ла 45% прибыли в бюджет нашей 
республики. На сегодняшний день 
она составляет всего лишь 5%, по-
этому необходимо проводить боль-
шую комплексную работу для того, 

чтобы добиться значительного уве-
личения. У нас богатый истори-
ческий опыт в этой области. Еще 
в начале прошлого века некоторые 
иностранные компании, которые 
изначально привлекла в Азербайд-
жан нефть, обратили внимание на 
виноделие как на очень перспек-
тивную отрасль. Во времена Со-
ветского Союза мы занимали по 
виноделию и виноградарству одно 
из ведущих мест в стране. Бытова-
ло мнение, что Азербайджан осо-
бенно славился креплеными и де-
сертными винами, но и сухие вина 
у нас всегда были в почете. И сей-
час важно вернуть утраченные по-
зиции. Со стороны правительства 
предпринимаются все необходимые 
меры для развития данной отрас-
ли, в частности позитивным пере-
менам способствует принятие со-
ответствующей госпрограммы». 

Однако предстоит сделать еще 
очень многое. В первую очередь нуж-
но усилить кадровую работу и при-
менять научный подход. «В вино-
дельческой отрасли не должно быть 
случайных людей, этим должны за-
ниматься профессионалы, - счита-
ет Т.Панахов. - Это сложное, ответ-
ственное и трудоемкое дело. И еще 
- надо ориентироваться на резуль-
тат, а если положительной дина-
мики нет, то и спрашивать за это 

нужно с тех, кто ответственен за 
процесс». 

Потенциал у Азербайджана 
огромный. В республике прекрас-
ный климат, благоприятствующий 
возделыванию винограда и разви-
тию виноделия, подходящая почва. 
Районов, где производят качествен-
ное вино, немало - Гянджа-Газахский 
регион, Шамаха, Агсу, Исмаиллы, 
Габала, юг страны, а также Карабах-
ская зона. Кстати, Карабах всегда 
славился своим виноделием, осо-
бенно красными винами. 

«В Азербайджане возродили 
один из редких сортов винограда 
«гара лкени», который ранее вы-
ращивали на территории Караба-
ха. В последние годы в республике 
было высажено много разных со-
ртов винограда, но не нужно за-
бывать о местных ценных сортах, 
таких как «Мадраса», «Баян Ши-
рей» и др. Их сейчас сажают гораз-
до реже. В стране в полную силу 
функционирует несколько вино-
дельческих предприятий. Мы себя 
можем полностью обеспечить ка-
чественной алкогольной продук-
цией. Но к нам привозят и боль-
шое количество алкоголя из других 
стран. Безусловно, конкуренция, 
как и выбор, должна быть, но нуж-
но поддерживать отечественных 
производителей и популяризиро-

вать отечественное вино. Что ка-
сается экспорта, то, например, по 
сравнению с Грузией мы экспор-
тируем немного вина. В основном 
наша алкогольная продукция по-
ставляется в Россию. Надо искать 
и новые рынки сбыта. Важно не 
только производить качественную 
продукцию, но и уметь правильно 
преподнести ее на данном рынке. 
Та же Грузия успешно это делает, 
поэтому о ее винодельческом про-
изводстве известно во многих го-
сударствах, и не только в странах 
бывшего СССР. Нам в этом плане 
есть чему поучиться. При произ-
водстве вин следует изучать рынок, 
чтобы знать предпочтения потенци-
альных покупателей. Вкусы меня-
ются: если раньше в нашей стране 
отдавали предпочтение белым ви-
нам, а красные было сложнее реа-
лизовать, то в последние годы и они 
стали пользоваться спросом», - го-
ворит Т.Панахов. 

Между тем, виноделие также спо-
собствует развитию туриндустрии, 
т.к. для интересующихся проводят-
ся энотуры - винные туры с дегу-
стациями. У нашей страны боль-
шой потенциал для развития ви-
ноградарства и виноделия. Важно 
идти в ногу со временем, применять 
новые подходы, не забывая исполь-
зовать успешный опыт.

В Лачине проведен ряд работ 
для социального благополу-
чия и комфортного прожи-
вания населения. Приоритет-
ным вопросом являются обе-
спечение жителей рабочими 
местами и принятие необхо-
димых мер в этом направле-
нии. В ближайшее время с це-
лью улучшения передвиже-
ния населения здесь начнет 
действовать общественный 
транспорт.

Об этом региональному кор-
респонденту АЗЕРТАДЖ расска-
зал архитектор ООО Bakı Abadlıq 
Xidməti Эльнур Абдуллаев, гово-
ря об условиях, созданных в го-
роде Лачин.

По его словам, на начальном 
этапе строительные работы про-
ведены на 712 объектах в центре 
города Лачин, и в настоящее время 
работы продолжаются. Из строя-
щихся объектов 75 являются не-
жилыми, 628 - частные дома, 9 - 
жилые дома из 144 квартир. «С тех 
пор как Президент Ильхам Алиев  
28 мая вручил ключи от домов 20 
семьям, переехавшим в Лачин, в об-
щей сложности 315 семей, или 1204 
человека, были переселены в город 
Лачин, а 21 семья, или 94 челове-
ка, - в село Забух. В этом месяце 
в Лачин планируется переселить 
75 семей. Наряду с переселением 
приоритетным вопросом являет-
ся трудоустройство проживающих 
здесь жителей. В настоящее вре-
мя на предприятиях, действующих 
в городе Лачин, работой обеспе-
чены более 430 жителей. В рамках 
проделанной работы по созданию 
условий для комфортного прожи-
вания населения проложены го-
родские коммуникационные ли-

нии, обеспечена подача «голубо-
го топлива» в город Лачин и село 
Забух, ведутся работы по подклю-
чению в 150 домах, другие дома 
также в ближайшее время будут 
обеспечены «голубым топливом», 
- отметил Э.Абдуллаев.

Что касается работ по обеспече-
нию подачи питьевой воды в город 
Лачин, собеседник агентства сооб-
щил, что они завершены. Введены 
в эксплуатацию 9 водохранилищ, 
3 резервуара для сбора дождевой 
воды, одна установка по очистке 
сточных вод. «В качестве альтер-
нативы для водоснабжения города 
Лачин был построен водопровод 
длиной 8900 метров от источни-
ка на территории села Хырманлар 
на высоте 1800 метров над уров-
нем моря, и именно по этому тру-
бопроводу в город поступает вся 
природная родниковая вода. Также 
построены и введены в эксплуата-
цию линии отвода дождевой воды 
и канализации. Все коммуникации 

были проложены под землей, что-
бы не нарушать эстетический об-
лик города. Кроме того, уже капи-
тально отремонтировано и введено 
в эксплуатацию здание кинотеа-
тра, построенное в Лачине в 1974 
году. С 1 мая в городе действуют 
больница модульного типа, апте-
ка, школа, маркеты, обслуживание 
населения здесь организовано на 
высоком уровне. Кроме того, в рам-
ках проекта по организации обще-
ственного транспорта на террито-
рии города Лачин, подготовленно-
го совместно с Азербайджанским 
агентством наземного транспор-
та, составлена карта маршрутных 
линий, и в ближайшие дни здесь 
будет запущена деятельность об-
щественного транспорта».

***
В соответствии с поручениями 

главы государства ОАО «Азеришыг» 
продолжает работы по реконструк-
ции электросети на освобожден-
ных территориях Азербайджана, 

в том числе в селах Лачинского рай-
она, сообщили в ОАО.

Согласно информации, в на-
стоящее время обновляются элек-
тросети в направлении сел Джа-
газур, Горчу и Гарагель.

Наряду с этим в городе Лачин 
продолжается прокладка подзем-
ных линий.

В то же время завершается про-
кладка 35-кВ-ной воздушной ли-
нии в направлении сел Шельве, Га-
рагель, Загазур и Минкенд.

По словам начальника Лачин-
ской электросети Сабира Аббасо-
ва, продолжается прокладка линий 
электропередачи к воинским ча-
стям, расположенным в высоко-
горных местах района. Так, рабо-
ты по прокладке 35-кВ-ной линии, 
берущей начало в Гюлябирдской 
ГЭС, в село Гарагель в настоящее 
время завершены в селе Минкенд. 
Несмотря на сложный  горный ре-
льеф, сотрудники продолжают ра-
боту с опережением графика.

Делегация во главе с министром 
культуры Азербайджанской Ре-
спублики Адилем Керимли на-
ходится с визитом в Турецкой 
Республике, сообщает Мини-
стерство культуры АР.

13 ноября в рамках визита со-
стоялась встреча между министром 
Адилем Керимли и министром куль-
туры и туризма Турецкой Республи-
ки Мехметом Нури Эрсоем.

В ходе встречи было выражено 
удовлетворение развитием культур-
ных связей между двумя странами. 
Было отмечено, что дружественные 
и братские отношения между глава-
ми наших государств имеют исклю-
чительное значение в развитии свя-
зей между нашими странами во всех 
сферах. Высокий уровень наших от-
ношений также способствует про-
движению общей тюркской культу-
ры в мире.

Стороны отметили мероприятия, 
проводимые в рамках года «Шуша - 
культурная столица тюркского мира», 
особенно значение I Культурного фо-
рума тюркского мира, организован-
ного в Шуше в октябре этого года. 
Было подчеркнуто, что важность 
этого форума была также отмечена 
на встрече глав государств - членов 
Организации тюркских государств.

Во время беседы состоялся обмен 

мнениями о проведении совместных 
культурных мероприятий, взаимной 
организации Дней культуры, а также 
о дальнейшей деятельности Центра 
азербайджанской культуры, создан-
ного при нашем посольстве в Турции 
Распоряжением Президента Ильха-
ма Алиева от 6 октября 2023 года.

***
В рамках 3-го заседания Собра-

ния культуры Турция -Азербайджан 
между двумя братскими странами 
подготовлен договор о сотрудниче-
стве в области культуры.

Как сообщает TurkicWorld, со-
глашение подписано в Анкаре ми-
нистром культуры Азербайджана 
Адилем Керимли и министром куль-
туры и туризма Турции Мехметом 
Нури Эрсоем.

«Этим договором, помимо сохра-
нения культурного наследия, мы бу-
дем и впредь развивать культурные 
связи с братским Азербайджаном 
посредством различных меропри-
ятий, таких как концерты, выстав-
ки, театральные постановки», - ска-
зал Эрсой.

Адиль Керимли подчеркнул осо-
бую значимость связей между двумя 
странами и отметил, что деятельность 
по продвижению тюркской цивили-
зации в мире будет усилена. Он так-
же упомянул, что в Анкаре пройдут 
Дни культуры города Шуша.

9-13 ноября Азербайджан-
ское бюро по туризму про-
вело в Шанхае, Гуанчжоу 
и Ченгду презентации, име-
ющие целью информировать 
китайский туристический сек-
тор об Азербайджане и акти-
визировать участие в китай-
ском туристическом рынке. 

Как сообщили БР в Государствен-
ном агентстве по туризму, в этих 
мероприятиях, наряду с Азербайд-
жанским бюро по туризму, участво-
вали ЗАО «Азербайджанские ави-
алинии», гостиницы Baku Marriott 
Hotel Boulevard, Gabala Hospitality 
Group, Hilton Baku, Hyatt Regency 
Baku, Badamdar Hotel & Residences, 

а также 10 туристических фирм 
и почти 150 представителей ки-
тайской туристической индустрии. 
Проведены презентации, проде-

монстрированы клипы, отража-
ющие потенциал Азербайджана 
в области туризма, отдыха и дело-
вых мероприятий. После презен-

таций организованы интерактив-
ные сессии «вопрос-ответ».

На минувшей неделе в Шанхае 
проведена презентация програм-
мы China Ready, имеющей целью 
привлечь в Азербайджан китай-
ских туристов и обеспечить готов-
ность к их приему местной тури-
стической инфраструктуры. Кроме 
того, 15-17 ноября в Пекине прой-
дет Международная выставка «Ки-
тайский рынок зарубежных путе-
шествий и туризма», в которой при-
мет участие и Азербайджан. За 10 
месяцев текущего года в Азербайд-
жан из Китая прибыло 20 469 че-
ловек, что более чем в 7 раз пре-
вышает показатель аналогичного 
периода прошлого года.

Продвигая тюркскую  
цивилизацию
В Турции пройдут Дни культуры города Шуша

АГРОПРОМ

Прибыльная отрасль
Развитие виноделия в Азербайджане имеет большие перспективы

Потенциал у Азербайд-
жана огромный. В ре-
спублике прекрасный 
климат, благоприят-
ствующий возделыва-
нию винограда и раз-
витию виноделия, под-
ходящая почва

Туристические перспективы
В Китае продемонстрированы возможности индустрии отдыха Азербайджана

Агентство Азербайджана по 
разминированию (ANAMA) 
обнародовало еженедельную 
информацию об операциях 
по разминированию на осво-
божденных от оккупации тер-
риториях. 

Информация опубликована 
на странице ANAMA в социаль-
ной сети Х.

Согласно сообщению, с 6 по  
12 ноября на освобожденных от 
оккупации территориях Азербайд-
жана найдены и обезврежены  
129 противотанковых мин, 12 про-
тивопехотных мин и 317 неразо-
рвавшихся боеприпасов.

За указанный период от мин 
и неразорвавшихся боеприпасов 
очищена территория площадью 
527,6 га.

ANAMA отчиталась

Сколько мин нашли в Карабахе и Зангезуре

Все для комфортного проживания
В Лачине начнет действовать общественный транспорт
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Всемирный день науки в ин-
тересах мира и развития, уч-

режденный в 2001 году и отме-
чаемый ежегодно 10 ноября, 
подчеркивает важную роль 
исследовательской деятельно-
сти в обществе и необходимость 
привлечения широкой обще-
ственности к обсуждению воз-
никающих научных вопросов. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Этот день также определяет важ-
ность и актуальность науки в нашей 
повседневной жизни.

Тесно связывая науку с обществом, 
эта знаменательная дата направле-
на на обеспечение информирован-
ности граждан о научных достиже-
ниях. Кроме того, она подчеркивает 
роль ученых в расширении нашего 
понимания замечательной и хруп-
кой планеты, которую мы называем 
своим домом, а также в устойчивом 
развитии наших обществ. Темой ны-
нешнего, 2023 года стало «Укрепле-
ние доверия к науке».

XIX век принес с собой превра-
щение термина «ученый», применяе-
мого ранее к образу жизни человека, 
в статус профессии. Промышленная 
революция, достижения в области 
техники позволяли создавать целые 
научные институты и даже включать 
научные методы в аспекты существо-
вания и функционирования госу-
дарств. В XX веке наука развивалась 
еще более прогрессивно, и сегодня 
мы можем видеть результат ее раз-
вития: база, создаваемая веками, дает 
нам возможность двигаться вперед 
с поразительной скоростью.

Ученые на протяжении всей исто-
рии своего существования - а были 
они всегда и везде, за исключением 
доисторических и ранних языческих 
времен - стремились происходящие 
в окружающей среде явления объ-
яснить с точки зрения содержания 
в них рационального зерна. Сегод-
ня наука едва ли не каждый день от-
крывает новые грани среды обитания 
человечества и Вселенной, данный 
сектор жизни играет большую роль 
в развитии населения Земли, поэто-
му 10 ноября многие народы отме-
чают праздник, ей посвященный. Не 
стала исключением и наша страна.

Трудно переоценить роль НАНА 
- главного научного ведомства Азер-
байджана - в развитии отечествен-
ной науки и азербайджанского об-
щества.

Создание этой структуры в 1945 
году стало знаковым событием: На-
циональная академия наук вносит 
значительный вклад в формирова-
ние национальной научной интел-
лигенции, достижение высоких ре-
зультатов, интеграцию в мировую 
науку и т.д.

Общенациональный лидер  
Гейдар Алиев так охарактеризовал 
роль и заслуги академии в развитии 
отечественной науки: «Славный путь, 
пройденный Национальной академией 
наук Азербайджана, является значи-
мой страницей в истории нашего на-
рода. В течение многовековой исто-
рии у нас сформировалась большая 
наука, но она еще никогда не была 
столь организованной и столь мощ-
ной, сильной, многосторонней, как 
сейчас. Объединив в себе весь науч-

ный потенциал, Академия наук не-
зависимого Азербайджана продемон-
стрировала миру, на что способен 
наш народ». Именно общенациональ-
ный лидер определил основные сфе-
ры развития отечественной науки, 
и сейчас НАНА - главный центр на-
учных идей, открытий и изобрете-
ний, служащих развитию республи-

ки. Подписанный им 4 января 2003 
года Указ «О статусе Национальной 
академии наук Азербайджана» спо-
собствовал расширению ее возмож-
ностей и полномочий, успешному 
продолжению творческой деятель-
ности в формате независимого го-
сударства.

С самого начала своего президент-
ства Ильхам Алиев осуществляет круп-
номасштабные реформы, нацеленные 
на улучшение деятельности НАНА, 
превращение ее в главный научный 
центр нашей страны и всего Кавказ-
ского региона. 

Принятие в 2016 году Закона 
«О науке» обеспечило проведение 
в стране независимой научной поли-
тики, в нем нашли отражение прин-
ципы, цели и приоритеты госполи-
тики в сфере научной деятельности, 
права, обязанности и социальная за-
щита научных работников, функции 
научных учреждений и организаций, 
сферы деятельности высших школ 
и отраслевой науки. 

Опыт развитых стран мира по-
казывает, что в основе стратегий, ре-
ализуемых в современном мире по 
всем направлениям, а также в осно-
ве политических, социально-эконо-
мических, культурных мегапроектов 
и концепций, влияющих на развитие 
общества, и инновационных экоси-
стем лежит развитие науки и обра-
зования, в том числе высококвали-
фицированного кадрового потенци-
ала. Поэтому в нынешних условиях, 
когда в стране складывается новая 
реальность, развитие научного по-
тенциала, по мнению экспертов, име-
ет стратегическое значение. Именно 
в результате этого в Азербайджане, 
быстро развивающемся за послед-
нее десятилетие и ставшем государ-
ством - лидером региона, были до-
стигнуты важные успехи в научной 
деятельности. 

Не случайно в «Стратегии со-
циально-экономического разви-
тия Азербайджанской Республики 
на 2022-2026 годы» в качестве одно-
го из основных достижений за по-
следние 10 лет были особо отмече-
ны успехи в научной деятельности. 
В документе указывается, что модер-
низирован научно-исследователь-
ский потенциал, расширено проведе-
ние прикладных исследований, соз-
даны возможности для применения 
современных технологий, повышена 
роль интеллектуальной собственно-
сти в этом процессе, возросло коли-
чество академических публикаций 
в авторитетных международных ба-
зах, - за последние пять лет на 80%, 
и Азербайджан ежегодно, начиная 
с 2018 года, занимает первое место 
среди стран Южного Кавказа по это-
му показателю. 

Кроме того, в результате инсти-
туциональной реформы в области 
интеллектуальной собственности 
в Индексе глобальной конкуренто-
способности наша страна поднялась 
с 71-го на 30-е место среди 140 стран 
по показателю «Защита интеллекту-
альной собственности».

В азербайджанском обществе 
должна появиться огромная потреб-
ность в знаниях, без которой невоз-
можен интерес молодежи к науке. На 
этой мысли не раз акцентировал свое 
внимание президент НАНА акаде-
мик Иса Габиббейли. «Сегодня, - от-
метил он, - в квалифицированных 
и образованных кадрах нуждается 
и государственный, и частный сек-
тор Азербайджана. В мире тратят-
ся триллионы долларов на науку, 
70-80% из которых приходятся на 
частный сектор. И наше государство 
сегодня вкладывает в развитие на-
уки достаточно большие средства. 
В стране уделяется большое внима-
ние развитию инновационного пред-
принимательства. Для этого также 
необходимы знания, условия и ка-
питал, и в соответствии со всеми го-
спрограммами страна обязательно 
в полной мере реализует все наме-
ченные проекты».

Задача любой Академии наук - 
фундаментальные исследования. Но 
их можно (по опыту других стран) 
проводить и в лабораториях, и в ву-
зах, и даже в частных компаниях. Но 
существуют такие функции, которые, 
кроме академии, никто выполнить не 
может, - это прогностическая и экс-
пертная. Это исключительно преро-
гатива академии. И, конечно, есть 
сложнейшие вопросы, на которые 
ни одна структура, кроме академи-
ческой, не может дать однозначно-
го ответа.

В Дипломатической академии 
Министерства иностранных дел 
России состоялось мероприя-
тие, посвященное 80-летию по-
беды в Сталинградской и Кур-
ской битвах.

В мероприятии, совместно орга-
низованном Дипломатической ака-
демией и Азербайджанской наци-
онально-культурной автономией 
(НКА) Западного административ-
ного округа Москвы, приняли уча-
стие общественные деятели, предста-
вители молодежных и политических 
организаций, ветераны и кадеты ди-
пломатической школы.

В своем выступлении председа-
тель Азербайджанской НКА Али Кя-
зымов поделился информацией о ра-
боте, проводимой возглавляемой им 
организацией по патриотическому 
воспитанию молодого поколения. Он 
отметил, что народы СССР, включая 

азербайджанцев, внесли решающий 
вклад в разгром фашизма.

Одной из самых значимых битв 
Второй мировой войны была Ста-
линградская битва. Эта схватка про-
должалась с 17 июля 1942 года по 
2 февраля 1943 года и стала перелом-
ным моментом в ходе войны. Кур-
ская битва также является одним из 
самых крупных танковых сражений 

Второй мировой войны,  произошла 
она в период с 5 июля по 23 августа 
1943 года. Красная армия не только 
успешно отразила наступление не-
мецких войск, но и провела контр-
атаку, в результате чего противник 
был разгромлен.

В конце мероприятия были на-
граждены ветераны и активисты 
диаспоры.

В Санкт-Петербурге состо-
ялась презентация лонгри-
да «Культурный код города 
Шуша».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, пре-
зентация города Шуша, выбранного 
культурной столицей тюркского 
мира в 2023 году, в Санкт-Петер-
бурге, культурной столице Рос-
сии, необходима для ознакомле-
ния российской общественности 
с культурно-духовным содержа-
нием жемчужины Азербайджана.

Презентация была организо-
вана Российско-азербайджанским 
культурно-гуманитарным цен-
тром имени Алимардан бека Топ-
чубашова. В мероприятии приня-
ли участие генеральный консул 
Азербайджана в Санкт-Петербур-
ге Султан Гасымов, консул Турец-
кой Республики Эркан Демирго-
паран, директор Института со-
временного развития Дмитрий 
Солонников, народный артист 
России Сергей Новожилов.

Автор проекта, профессор Ба-
кинского славянского университета, 
заслуженный журналист Шелале 
Гасанова отметила, что codeshusha.
com - не просто сайт, это совер-
шенно новый медиапродукт для 
Азербайджана - лонгрид. Текст, 
написанный в стиле фитчера в со-
ответствии с требованиями жур-

налистики погружения, насыщен 
интересными фотографиями, ви-
деоклипами, музыкальными ком-
позициями.

Автор подчеркнула, что кон-
цепция счастливого города Пана-
хали хана, древнетюркский след, 
отпечатанный в памяти  величе-
ственных гор, образ прогрессив-
ной восточной женщины в лице  
ханских дочерей Агабегим ага, 
Гевхер ага, Хуршидбану Натаван, 
литературная среда прекрасного 
и чарующего города Шуша, ро-
скошь общения музыкантов и по-
этов в литературных обществах, 
образовательная среда и другие 
интересные факты являются со-
ставляющими «Культурного кода 
города Шуша», 21 тема лонгрида 
объединены в 7 блоков. Каждый 
лепесток цветка харыбюльбюль 

открывается на главной странице 
сайта, направляя читателя к новым 
темам, и на каждой его страни-
це звучит чарующая слух музыка.

На этой платформе впервые 
в Интернете представлена интер-
активная карта албанских церквей, 
расположенных на освобожден-
ных от оккупации территориях, 
карта кварталов города Шуша, ин-
фографика «10 золотых поколений 
шушинских музыкантов». Про-
ект подготовлен Общественным  
объединением «Содействие раз-
витию связей с общественностью» 
при финансовой поддержке Агент-
ства государственной поддержки 
неправительственных организа-
ций Азербайджанской Республики.

Напомним, что первая презен-
тация проекта состоялась в про-
шлом году в Королевстве Швеция.

Студентам, окончившим 
дистанционные курсы ки-
тайского языка, организо-
ванные в рамках  совмест-
ного сотрудничества Фонда  
Гейдара Алиева, посольства 
Китайской Народной Респу-
блики в Азербайджанской Ре-
спублике и Азербайджанского 
государственного экономиче-
ского университета (UNEC), 
были вручены сертификаты.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
выступивший на мероприятии 
директор департамента Фонда 
Гейдара Алиева, депутат Милли 
Меджлиса Солтан Мамедов отме-
тил, что с первых дней реализа-
ции проекта между посольством 
Китая в Азербайджане и Азер-
байджанским государственным 
экономическим университетом 
было налажено тесное сотруд-
ничество. Проект реализован 
по инициативе вице-президен-
та Фонда Гейдара Алиева Лейлы 
Алиевой. «Отрадно, что в Азер-
байджане достаточно много сту-
дентов, желающих изучать китай-
ский язык. Верю, что количество 
таких проектов в будущем будет 
расти, азербайджано-китайское 
сотрудничество и дальше будет 

развиваться. Сегодня уже около 50 
наших студентов успешно окон-
чили несколько курсов», - доба-
вил С.Мамедов. 

Посол Китая в нашей стране 
Го Минь заявила, что в Азербайд-
жане достигнута договоренность 
о преподавании китайского языка 
в ряде средних школ, а также пла-
нируется продолжение подобных 
проектов в университетах. Поже-
лав успехов студентам, окончив-
шим курсы китайского языка, Го 
Минь сказала, что в будущем они 
внесут свой вклад в расширение 
связей между двумя странами.

Курсы китайского языка ох-
ватили период с 2019 по 2022 год. 
В общей сложности 35 студентов 
приняли участие в этих курсах, 

получив базовые знания китай-
ского языка, такие как аудиро-
вание, разговорная речь, чтение 
и письмо.

В настоящее время в мире рас-
тет число людей, интересующихся 
китайским языком. В последние 
годы благодаря успехам в эконо-
мической сфере китайский язык 
вошел в ряд самых распростра-
ненных языков мира.

Партнерами проекта курсов 
китайского языка в Баку являются 
UNEC, Институт Конфуция при 
Азербайджанском университете 
языков и Пекинский университет 
иностранных языков.

По завершении мероприятия 
студентам были вручены серти-
фикаты.

ДАТА

Укрепить доверие к науке
Славный путь, пройденный НАНА, - это значимая страница в нашей истории

Именно Гейдар Алиев опре-
делил основные сферы раз-
вития отечественной на-
уки, и сейчас НАНА - глав-
ный центр научных идей, 
открытий и изобрете-
ний, служащих развитию 
республики

Концепция счастливого города
В Санкт-Петербурге представлен «Культурный код»  

жемчужины Азербайджана

Язык Поднебесной в Стране огней
Выпускникам  курсов китайского языка, организованных  

при поддержке Фонда Гейдара Алиева,  вручены сертификаты

Никто не забыт, ничто не забыто
80-летию победы в Сталинградской и Курской битвах посвящается

В Азербайджане определен пе-
речень образовательных про-
грамм престижных зарубеж-
ных университетов на уровне 
бакалавриата и магистрату-
ры, финансируемых на следу-
ющий учебный год в рамках 
Государственной программы 
по обучению молодежи в пре-
стижных высших учебных за-
ведениях зарубежных стран 
в 2022-2026 годах.

Как сообщает Министерство 
науки и образования, заблаговре-
менное объявление этого перечня 

даст возможность лицам, желаю-
щим продолжить образование за 
рубежом, раньше получить доку-
менты для поступления на обуче-
ние по указанным программам.

Всего в 2024/2025 учебном году 
в перечень входят 3993 образова-
тельные программы, в том числе 
631 на уровне бакалавриата и 3362 
- в магистратуре. Обучение по ним 
ведется в 179 престижных высших 
учебных заведениях 28 стран мира 
по 15 приоритетным специально-
стям.

Претенденты в то же время смо-
гут принять участие в конкурсе на 

основании заявок о зачислении по 
программам бакалавриата или ма-
гистратуры по другим специально-
стям, представленным высшими 
учебными заведениями, входящи-
ми в первую десятку в соответству-
ющих рейтинговых таблицах.

В этом году впервые будут 
приниматься заявки кандидатов 
на программы бакалавриата и ма-
гистратуры, представленные пре-
стижными высшими учебными 
заведениями в сфере культуры 
и искусства.

Отдел науки и образования

Определен перечень программ 
по обучению в престижных зарубежных вузах
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Принято считать, что вна-
чале было Слово. Одна-

ко трудно возразить утверж-
дению, что вначале все-таки 
был… звук.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Музыка - это звук, и мало кто 
будет отрицать огромное влияние, 
которое может оказывать на нас 
музыка, используемая как практи-
ческое целительное средство при 
психических и физических рас-
стройствах, а также как мощное 
тонизирующее средство для по-
вышения эффективности работы. 
Музыкотерапия сегодня сформиро-
валась в конкретное направление, 
она действительно имеет опреде-
ленно доказанную эффективность, 
ведь сама идея исцеления музы-
кой - очень древняя, она возника-
ла и развивалась независимо друг 
от друга у разных народов, пото-
му что музыка - это эмоции, запи-
санные с помощью нот…

Объясняется это тем, что ор-
ганизм человека отличается физи-
ологической реакцией на некото-
рые свойства музыки, он ритмичен 
- сердце бьется ритмично, мы рит-
мично дышим, наши внутренние 
ритмы способны приходить в со-
гласие с внешними. Одни компо-

зиции вызывают расслабленность 
и рассеянность, другие, наоборот, 
помогают сконцентрироваться. 

Совершенно новым методом 
является то, что музыкант, обла-
дающий основополагающими зна-
ниями в области медицины, об-
щаясь с человеком, нуждающим-
ся в лечении, под воздействием его 
биологических вибраций в ту же 
минуту, перерабатывая и допол-
няя их собственными гармонизи-
рующими вибрациями независи-
мо от себя, тут же импровизаци-
онным путем озвучивает музыку, 
которая выравнивает и улучшает 
состояние пациента, шаг за шагом 
приводя его к полному исцелению. 

Кажется фантастикой, тем не 
менее это так, и этот целитель - 
наша соотечественница, прожи-
вающая в Турции, руководитель 
Центра музыкотерапии в Изми-
ре доктор философии по искус-
ствоведению Зулейха Абдуллае-
ва, три десятилетия занимающа-
яся музыкальным целительством 
как в Турции, так и в ряде других 
стран.

Зулейха Абдуллаева часто при-
езжает на родину, в Баку, и в один 
из приездов любезно поделилась 
с газетой «Бакинский рабочий» 
новостями о своей деятельности.

СОБЕСЕДНИК

Музыкотерапия - 
серьезная наука

Редчайшая ценность, которой нужно делиться
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Аскер Алиев только-только 
вступал в 22-ю весну сво-

ей жизни. В ту пору он учился 
в Бакинском высшем обще-
войсковом командном учили-
ще. Был образцовым курсан-
том, беспрекословно выпол-
нял поручения командиров. 
И мечтал стать генералом.

Агаддин БАБАЕВ

Но мечтания Аскера прерва-
лись в страшные мартовские дни 
1995-го. Вместе с другими кур-
сантами он участвовал в пода-
влении антиправительственно-
го вооруженного мятежа Отря-
да полиции особого назначения 
(ОПОН), выступившего с поли-
тическими требованиями. Аскер 
Алиев шел в первых рядах насту-
пающих на штаб зарвавшихся «по-
лицейских» и не покинул товари-
щей, даже получив тяжелое ране-
ние. Тогда он спас от неминуемой 
гибели четверых своих сокурсни-
ков. Но пуля снайпера оборвала 
жизнь отважного парня. 

Указом Президента Гейдара 
Алиева от 4 апреля 1995 года ему 
было посмертно присвоено звание 
Национального героя Азербайд-
жана. Похоронили Аскера в селе 
Лядж, где он родился и вырос.  

Не зарастает тропа к могиле 
героя: курсанты, офицеры, школь-
ники, земляки, односельчане, все 
когда-то хорошо его знавшие ча-
сто посещают ее, принося живые 
цветы и отдавая дань светлой па-
мяти Аскера. 

Сегодня расположенный в цен-
тре города Лянкяран парк куль-
туры и отдыха носит имя Аскера 
Алиева, здесь установлен бюст ге-

роя. 8 ноября, в день его рожде-
ния, руководство Лянкяранской 
исполнительной власти, депута-
ты Милли Меджлиса, руководи-
тели правоохранительных орга-
нов, учреждений и организаций, 
студенты и школьники в очеред-
ной раз посетили памятник На-

циональному герою Азербайд-
жана Аскеру Алиеву и возложи-
ли цветы. 

Открывая мероприятие вступи-
тельной речью, глава исполнитель-
ной власти Талех Гарашов отметил, 
что после обретения Азербайджа-
ном государственной независимо-
сти в начале 90-х годов прошлого 
века ситуация в стране значитель-
но обострилась, возник хаос, на-
чался произвол из-за назначения 
некомпетентных лиц на руководя-
щие должности. Наши историче-
ские враги воспользовались этой 
ситуацией и попытались разру-
шить национальную государствен-
ность, ликвидировать нашу неза-
висимость. Для достижения своих 
целей они неоднократно устраи-
вали государственные перевороты 
и совершали братоубийства. В та-
кой сложной ситуации возвраще-

ние общенационального лидера  
Гейдара Алиева к политической 
власти, откликнувшегося на при-
зыв народа, предотвратило этот 
хаос, спасло народ и националь-
ную государственность, направи-
ло их на путь развития. Не желая 
мириться с этим, черные силы 14-
17 марта 1995 года подняли воору-
женное восстание в городе Баку. 
В такой ситуации доблестные сыны 
нашего народа, тесно объединив-
шиеся вокруг Гейдара Алиева, не 
боясь никакой силы поднялись на 
защиту национальной государ-
ственности и уничтожили врага. 
В ходе тех событий Аскер Алиев 
героически сражался и поднялся 
на вершину шехидства. 

Сотни молодых людей из 
Лянкярана доказали свою вер-
ность Родине и в ходе 44-днев-
ной Отечественной войны, десят-
ки из них стал шехидами. Наш 
народ всегда будет хранить их 
в своей памяти.

Отец Национального героя 
Аскера Алиева Алекпер Алиев 
в свою очередь выразил благодар-
ность Президенту Азербайджана  
Ильхаму Алиеву и Первому ви-
це-президенту Мехрибан Алие-
вой за внимание и заботу, прояв-
ляемые о семьях шехидов. 

- Не может быть ничего страшнее 
потери ребенка, - говорит Алекпер 
киши. -Аскер отдал свою жизнь за 
Родину, за счастье соотечествен-
ников. И в этом я нахожу душев-
ное успокоение... 

Лянкяран

Центр по борьбе с компьютер-
ными инцидентами Государ-
ственной службы специаль-
ной связи и информационной 
безопасности Азербайджана 
предупредил о случаях кибер-
мошенничества от имени го-
сударственных учреждений.

Как сообщили в Центре, мо-
шеннические интернет-ресурсы 
привлекали внимание граждан 
обещаниями о скидках и бонусах 
при оплате коммунальных услуг 
или штрафов.

В Центре назвали используе-
мые мошенниками сайты: hxxps://
asanodeme.info/kommunal, hxxps://
asan-cerime.net, hxxps://asan-cerime.
biz и hxxp://asan-cerime.com.

«Эти сайты активно реклами-
ровались в соцсетях, перешедшие 

по ссылке пользователи перена-
правлялись на страницы поддель-
ных платежных сервисов.

Средства граждан похищались 
путем перехвата данных банков-
ских карт. Призываем граждан 
быть бдительными, уточнять по-
лучаемую информацию и доверять 
только официальным страницам», 
- предупреждает ведомство.

Они чудом остались в живых. 
Оба до последнего вздоха сра-
жались, отражая атаку армян-
ских воинских формирований 
в боях за Суговушан в октябре 
2020 года, оба были тяжело ра-
нены артиллерийским огнем 
противника и потеряли зре-
ние - один из самых ценных 
даров, которыми наделила че-
ловека природа.

Об этом повествуется в доку-
ментальном фильме о гази Отече-
ственной войны Кямране Бахши-
заде и Рахмане Нуриеве.

Презентация очередного доку-
ментального фильма, снятого Азер-
байджанским обществом инвали-
дов по зрению при финансовой по-

мощи Агентства государственной 
поддержки неправительственных 
организаций Азербайджанской Ре-
спублики, состоялась 13 ноября.

Президент общества Самьяр Аб-
дуллаев проинформировал об исто-
рии Международного дня слепых 
и проделанной работе в области со-
циальной адаптации, трудоустрой-
ства, решения проблем и улучшения 
социального благосостояния лиц, 
принадлежащих к этой группе ин-
валидов, и отметил, что за послед-
ние годы около 500 членов обще-
ства были обеспечены квартирами.

Затем состоялся показ фильма 
«Родина - свет очей моих». В ленте 
отражен боевой путь гизирей Рах-
мана Нуриева и Кямрана Бахшиза-
де, их храбрость и героизм при от-

ражении вражеских атак. Второго 
октября Рахман получил семь оско-
лочных ранений и после прохожде-
ния лечения вновь ринулся в бой. 
Очередное ранение привело к коме 
длиной в 51 день. В результате про-
веденной операции герой лишил-
ся части головы и потерял зрение. 
На вопрос: «Почему ты второй раз 
вступил в бой?» он ответил одной 
фразой: «Родина была в беде...»

Аналогичная судьба постигла 
и Кямрана. В свой день рождения, 
14 октября, в ходе боев в направле-
нии Суговушана он вместе со одно-
полчанами захватил позицию про-
тивника, но попал под миномет-
ный обстрел с противоположного 
армянского поста. В результате ра-
нения отважный боец перестал ви-

деть белый свет. Врачи провели две 
почти 10-часовые операции над па-
циентом и ценой больших усилий 
спасли ему жизнь.

После показа фильма руково-
дитель проекта Рейхан Джафарова, 
член общественного объединения 
«Карабахские гази», журналист Рэй 
Керимоглу, народный артист Ясин 
Гараев и другие высоко оценили ра-
боту творческой группы фильма 
«Родина - свет очей моих», выра-
зив уверенность в том, что карти-
на сыграет позитивную роль в во-
енно-патриотическом воспитании 
молодежи.

Приглашенных на сцену героев 
- Рахмана Нуриева и Кямрана Бах-
шизаде - публика встретила бурны-
ми аплодисментами.

ДОБЛЕСТЬ Мечтал стать генералом
Земляки чтут память Национального героя

У бюста Национального героя Аскера Алиева

Родина - свет очей моих
Состоялся показ фильма о гази, потерявших зрение в Отечественной войне

Осторожно, мошенники!
Избегайте фейковые сайты службы ASAN

В рамках IX Бакинской между-
народной книжной выстав-

ки, которая проходит в Baku 
Expo Center и продлится до  
15 ноября, состоялась пре-
зентация книг «Из истории 
города Иревана в XIX-нач.  
XX вв.» и «История Азербайд-
жана в армянской историче-
ской публицистике и исто-
риографии: фальсификация 
и правда».

Монография «Из истории горо-
да Иревана в XIX - нач. XX вв.» по-
священа истории основанного Ре-
вангулу ханом азербайджанского 
города Иревана.

Модератор мероприятия, дирек-
тор Института истории Националь-
ной академии наук Азербайджана 
доктор исторических наук, профес-

сор Керим Шукюров довел до вни-
мания, что в книге опубликованы 
14 рецензий известных азербайд-
жанских историков. «Труд создан 
благодаря многолетним усилиям 
сотрудников отдела «История Се-
верного Азербайджана XIX-нача-
ла XX века» Института истории», 
- отметил он.

В ходе презентации говорилось 
о том, что в научном труде критику-
ются фальсификаторы, стремящи-
еся к «арменизации» истории Ире-
вана, связывая его возникновение 
с мифическим местом под назва-
нием «Эрибуни», вносится ясность 
в некоторые исторические вопро-

сы, связанные с основанием горо-
да-крепости.

В произведении также рассмотре-
ны различные сферы научно-куль-
турной жизни Иревана, отчетливо 
показано, что этот город являлся од-
ним из центров азербайджанской 
науки и культуры.

В книге благодаря ценным све-
дениям из исторической литерату-
ры на азербайджанском и анато-
лийском тюркском, английском, 
русском и других языках освеще-
ны важные сферы исторической 
жизни Иревана, фактами о город-
ской промышленности, городской 
архитектуре и торговой деятельно-

сти доказано, что Иреван занимал 
особое место среди классических 
азербайджанских городов, рассмо-
трена система административного 
управления городом, его демогра-
фия. На основании реальных фак-
тов, а также данных достоверных 
источников рассказано  о героиче-
ской борьбе иреванцев против за-
хватнических походов царизма, про-
веден критический анализ реакци-
онной переселенческой политики 
Романовых, в результате которой 
здесь были реализованы процес-
сы христианизации и арменизации.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Разоблачая армянские фальсификации
В рамках Бакинской международной книжной выставки прошла презентация книг об истории Иревана 
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Сборная Азербайджана заня-
ла пятое место в общем заче-

те на чемпионате мира по прыж-
кам на батуте и тамблингу в Бир-
мингеме.

Ю.АББАСЗАДЕ

В активе нашего коллектива две 
золотые награды, завоеванные в за-
чете по тамблингу. Чемпионом мира 
в индивидуальном зачете стал Михаил 
Малкин, который ранее вместе с То-
фиком Алиевым, Адилем Гаджизаде 
и Эльнуром Мамедовым одержал по-
беду и в командном первенстве. Од-
нако обо всем по порядку.

Так, по итогам первого этапа ква-
лификации в полуфинал пробились 
сразу три наших спортсмена - в чис-
ло 24 попал и Адиль Гаджизаде. В по-
луфинале Малкин вновь показал луч-
ший результат среди всех участни-
ков, получив 30.400 балла. Т.Алиев и  
А.Гаджизаде набрали одинаковое ко-
личество очков - по 29.200. Но в со-
ответствии с элементами сложности 
Тофик оказался выше в таблице, обо-
сновавшись на четвертой позиции, 
Адиль же стал пятым. Таким образом, 
азербайджанские гимнасты Михаил 
Малкин и Тофик Алиев вышли в фи-
нал чемпионата мира по тамблингу.

В финале лидер сборной Азербайд-
жана Михаил Малкин получил от су-
дей оценку 31.100, что позволило ему 
занять первое место и выиграть за-
ветный титул. А Тофик Алиев занял 
четвертое место с результатом 24.700.

В итоговом протоколе азербайд-
жанские спортсмены опередили ис-
панцев, немцев, канадцев, португаль-
цев, японцев и гимнастов из многих 
других стран по тамблингу.

Победа в общем зачете досталась 
США (3-3-3), далее расположились Ве-
ликобритания (3-2-5) и Китай (2-3-0).

К сожалению, азербайджанская 
батутистка Сельджан Махсудова не 
смогла пробиться в финал на чемпио-
нате мира в Бирмингеме.

Преодолев отборочный этап, наша 
гимнастка в полуфинале не смогла пол-
ностью исполнить свою программу 
и заняла 24-е место.

Таким образом, оказавшись вне 
финала, С.Махсудова не смогла вме-
шаться в борьбу за олимпийскую ли-
цензию на ЧМ. Однако у нее еще бу-
дет шанс оспорить вакансию на се-
рии Кубков мира будущего года или 
чемпионате Европы.

Международная федерация гим-
настики (FIG) отреагировала на побе-
ду азербайджанского гимнаста Ми-
хаила Малкина на чемпионате мира 
по прыжкам на батуте и тамблингу 
в Бирмингеме.

Мастер тамблинга впервые завое-
вал индивидуальный мировой титул. 
«Если нужно было найти тему, кото-
рая объединила бы четырех чемпио-
нов мира, завоевавших корону в тре-
тий день соревнований, то ремарка 
«Наконец-то!» может быть уместна.

Наконец-то чемпионом мира стал 
Михаил Малкин. 27-летний спортсмен 
в последние годы был близок к титу-
лу, взяв «серебро» в 2021 году, но лич-
ная слава всегда ускользала от него до 
настоящего времени.

В Бирмингеме Малкин был уверен 
в себе на протяжении всего соревно-
вания, образцово выполняя каждый 
элемент, начиная с квалификации и да-
лее. Он выполнил обещание, данное 
своему тренеру несколько лет назад: 
«Однажды я стану чемпионом мира».

«Последние пять лет меня все спра-
шивали, когда же я выиграю этот ти-
тул, и вот наконец я двукратный чем-
пион мира на одном и том же ЧМ!» 
- восхищался Малкин, который в ми-
нувшую пятницу привел азербайджан-
скую команду к историческому титулу.

Его последний «золотой» выход 
содержал два извилистых двойных 
сальто и привел к тройной группи-
ровке назад, набрал 31.100 очка», - 
подчеркивает сайт FIG.

Женская сборная Азербайджана 
по фехтованию на саблях завер-
шила выступление на этапе со-
ревнований Кубка мира, прохо-
дившего в Алжире.

Команда в составе Анны Башты, 
Сабины Каримовой, Полины Каспиа-
рович и Валерии Большаковой заняла 
на соревнованиях 9-е место.

Наши саблистки, проигравшие Япо-
нии со счетом (36:45) в поединке за вы-
ход в сильнейшую «восьмерку», одолели 
Румынию (45:37), Китай (45:44) и Поль-

шу (45:40) в поединках за 9-е место. 
Лишь Валерии Большаковой в жен-

ском личном зачете удалось попасть в чис-
ло 32 лучших.

Тем временем член сборной Азербайд-
жана Руслан Гасанов прекратил борьбу 
на Кубке мира по фехтованию на шпа-
гах в Швейцарии.

После квалификации он обыграл 
Августа Йенсена (Дания) со счетом 15:3. 
В стадии 1/64 финала Гасанов встретил-
ся с Романом Петровым (Кыргызстан) 
и проиграл со счетом 9:15.

Отдел спорта

- Сфера, которой вы успеш-
но и результативно занимаетесь, 
т.е. симбиозом музыки и психо-
логической помощи, восприни-
мается многими далеко неодно-
значно. Используя имеющую-
ся у вас сверхчувствительность 
к восприятию информационно- 
энергетических вибраций людей 
и композиторские способности, 
вы поставили их на службу здо-
ровья людей. Исцеляете их, по-
могая выбраться из сложных, 
подчас безвыходных жизненных 
ситуаций и состояний. Расска-
жите, пожалуйста, как вы обна-
ружили в себе способность к це-
лительству, неразрывно связан-
ную с вашим композиторским 
дарованием?

- По образованию я музыко-
вед, темой моей диссертации было 
исследование дервишеской музы-
ки Абшерона. Анализ этой музы-
ки, исполняемой без инструмен-
тального сопровождения, сподвиг 
меня на то, чтобы всерьез углу-
биться в сферу воздействия ее 
на человека, и этот ракурс впо-
следствии стал для меня наибо-
лее важным. 

В этом был скрыт не только 
и не столько профессиональный 
интерес музыковеда, сколько то, 
что эта музыка перевернула все 
мои представления. Я словно за-
ново обрела себя, слушая и по-
знавая утраченные и невидимые 
тайны этой музыки. Во мне шла 
противоречивая борьба между 
прежней Зулейхой и человеком, 
которому открылись некие древ-
ние истины, игнорируемые атеи-
стической наукой. Я больше ощу-
щала себя склонной к этой му-
зыке, она гармонировала с моим 
внутренним миром, просветляла 
и вселяла умиротворение. С того 
времени я словно ступила на не-
кий новый и неизведанный путь, 
который вел меня. Сначала я сама 
попала под воздействие этой му-
зыки, которую мне удалось при-
обрести ценой больших усилий. 

Вот уже более четверти века 
я занимаюсь музыкальным цели-
тельством. Хотя многие не вос-
принимают его должным обра-
зом, но музыкой, поверьте, чело-
века можно и воскресить, и даже 
убить, разумеется, морально. 

- Выходит вы на себе исследо-
вали музыку, которая преобра-
зила ваше внутреннее состоя-
ние, затем осознали ее исцеля-
ющие свойства…

- Конечно, я начала с себя, вся-
чески анализировала, ведь музыка 
дервишей была нам не знакома, 
и тем сильнее было желание по-
знать ее возможности. В то время 
я руководствовалась исключитель-
но своими профессиональными 
интересами музыковеда-диссер-
танта, ведь классическая музыка, 
от которой мы получали невыра-
зимое наслаждение, вселяла со-
вершенно иные чувства и мыс-
ли. Это было абсолютно другое!  
Музыка дервишей словно рисо-
вала личностный портрет, в ко-
тором человек обнаруживал не-
известные до того времени каче-
ства и черты, что приводило его 
в неописуемое изумление. Зани-
маясь музыкой с самого раннего 
детства, я всегда сочиняла, им-
провизировала и пела для себя, 
не придавая всему особого зна-
чения, но после этого исследова-
ния я решила пополнить свои зна-
ния по медицине, психотерапии, 
музыкотерапии, не переставая 
исследовать саму себя под воз-
действием музыки. Спустя годы 
я поняла, что все мои сочинения 
и импровизации были отголоска-
ми той самой музыки, в которой 
я нуждалась… 

- …и в вас заговорила глу-
бинная память на генетическом 
уровне, и многовековая музы-
ка дервишей возродила ее с но-
вой силой…

- Однозначно! Какие-то ощу-
щения и отзвуки из детства нача-

ли возвращаться ко мне, я при-
слушивалась к ним, они были мне 
внутренне близки, ведь я не зна-
ла, какие тайны скрывает кровь 
моего рода, а советская система 
не позволяла даже задуматься об 
этом или исследовать свою гене-
алогию. Очень осторожно и мед-
ленно я подходила к этой мысли, 
импровизации сами по себе воз-
никали и развивались под мои-
ми пальцами, я наигрывала их 

на фортепиано своим близким, 
друзьям и гостям.

- Свои сочинения вы не за-
писывали?

- Некоторые записывала не 
на ноты, а делала звукозапись, 
а появляющиеся экспромты, за-
писывать не удавалось. Я поняла, 
что эта музыка связана с наши-
ми электромагнитными волна-
ми, я ощущала и принимала эти 
вибрации, и в результате такого 
соединения рождалась музыка, 
которая несла в себе более воз-
вышенные, очищенные и цели-
тельные свойства, о чем свидетель-
ствовало преображенное состоя-
ние людей, которые ее слушали.

- И этой информационной 
энергией вы обмениваетесь…

- Разумеется. Если же исследо-
вать ее на более высоком уровне, 
она может воздействовать исце-
ляюще. Вы же не общаетесь с че-
ловеком, который вам неприя-
тен, верно? Стараетесь свести 
к минимуму общение с ним, от-
далиться, не иметь отношений, 
т.е. вы делаете это на интуитив-
ном уровне, даже, возможно, не 
будучи с ним знакомым. Но элек-
тромагнитные вибрации друго-
го человека говорят больше, точ-
нее, правдивее его слов. 

- Возможно, чтобы понять 
вашу методику, нужны опреде-
ленная подготовка, внутренняя 
зрелость и эмоциональная тон-
кость, без конкретных знаний 
об эзотерике понять и принять 
все это невозможно.

- Вы правы, но достаточно 
доверия. Есть области знаний, 
которые требуют определенной 
подготовки и наличия способ-
ностей. Скажем, композиторы, 
поступая в консерваторию, по-
казывают свои сочинения, и т.д. 
Медицина и педагогика также тре-
буют предварительных знаний, 
но желание искренне служить 
людям и приносить им пользу 
непременно должны быть в гар-
моничном единстве со знания-
ми. Последующие события моей 
жизни, и, в частности, практика 
музыкотерапии, показали, что 
все это не просто так, это ред-
чайшая ценность, которой нужно 
делиться, отдавать ее с любовью, 

ведь изначально у меня не было 
настроя на исцеление, оно про-
исходило независимо от меня. 

Однажды произошло собы-
тие, после которого я уверовала 
окончательно. Я пришла в гости 
в семью, где в соседней комна-
те находился прикованный к по-
стели больной, естественно, об 
этом я не знала. Когда меня по-
просили что-нибудь сыграть на 
рояле, я решила сымпровизиро-

вать в русле нахлынувшего эмо-
ционально-психологического со-
стояния. После исполнения этой 
импровизации вдруг в комнату, 
где стоял рояль, вошел человек 
и сказал, что услышанная музыка 
позвала его. Он поинтересовал-
ся кто автор этой музыки, звуки 
которой, словно слабые токи, от-
дались в нем слабым покалыва-
нием? Мне было трудно объяс-
нить ему, что эта музыка роди-
лась в тот момент, когда я села за 
рояль, т.е. энергетически я при-
няла вибрации этого дома, ко-
торые впечатываются в стены 
и воздух помещения, и, гармо-
нично смешав с собственными 
волнами, я возвратила их чело-
веку, который нуждался в них 
в обновленном виде. 

- Музыкотерапия, рожден-
ная на стыке медицины и му-
зыкального искусства, призна-
на как отдельная область зна-
ний, и, судя по всему, в Турции 
она пользуется заслуженным 
признанием. 

- В Турции есть несколько из-
вестных мест, где действительно 
лечат музыкой, скажем, душевно 
больных, ведь мозг человека и пси-
хика требуют чрезвычайно осто-
рожного прикосновения и тре-
петного отношения. Или взять 
онкологию. Всегда есть вероят-
ность ненароком нанести вред. 
Если специалист - профессионал 
высокого класса, наделен необхо-
димыми знаниями разных наук, 
если он эмоционально и психо-
логически тонкий и чувствитель-
ный человек, можно получить 
хорошие результаты. Он входит 
в контакт с пациентом, получа-
ет и принимает от него энерге-
тическую информацию, своей 
музыкой на любом инструмен-
те способен создать связь меж-
ду собой и пациентом. В этом 
случае каждый исходящий му-
зыкальный звук будет исцеляю-
щим и благотворным. Здесь мо-
гут быть и диссонансные звуки, 
не очень приятные слуху, что  
объясняется тяжестью заболе-
вания и той информацией, кото-
рая исходит из клеток организма 
больного. И только в конце этой 
терапии музыка наполняется бла-

гозвучием, свидетельствующим 
о значительных внутренних из-
менениях в состоянии и ощуще-
ниях пациента. В тяжелых и за-
пущенных случаях требуется не 
один сеанс музыкотерапии. 

Сначала я сама не понимала 
этой связи и схемы, по которой 
все происходило. По мере скру-
пулезного исследования своих 
сеансов, накапливаемого опыта 
и приобретения дополнительных 
знаний, шаг за шагом я постигала 
эту науку, ведь музыка спонтан-
но появлялась под моими паль-
цами, независимо от моей воли 
и желания. Но когда количество 
моих пациентов стало увеличи-
ваться, это убедило меня в пра-
вильности моих действий. Мне 
пришлось расширить практику, 
потому что каждый исцеленный 
таким путем пациент приводил 
ко мне в два раза больше других 
желающих.

- Скажите, пожалуйста, есть 
ли ограничения в диагнозах боль-
ных, которых способна изле-
чить ваша терапия?

- Конечно есть. Музыкотерапия 
не панацея от любых расстройств, 
она наиболее действенна в отно-
шении заболеваний, вызванных 
психологическими причинами 
и травмами. Ведь когда человек 
заболевает, есть такое выраже-
ние «быть не в себе», и если бы 
мы не обращали внимания на эти 
ощущения, не далее как через ме-
сяц попали бы в больницу. Это 
то чувство, когда мы чувству-
ем себя нехорошо, - причины не 
имеют значения, главное - вну-
тренний дискомфорт, который 
съедает человека изнутри, хотя 
внешне он может этого не про-
являть. Зернышко дискомфорта 
растет и превращается в некую 
болезнь, травму, т.е. в организ-
ме нарушаются баланс, гармония 
работы всех систем. Но в самом 
начале своего появления все это 
имело пути устранения... 

- Получается наш организм 
нуждается в периодической пси-
хологической корректировке 
и даже перезагрузке?

- Непременно! И это нор-
мально. В древности старейши-
ны рода или племени знали осо-
бенности и звуковую ауру каж-
дого ее члена, и, исполняя ее, 
скажем, на ударных или любом 
другом струнном, пусть самом 
примитивном инструменте, они 
выравнивали мышление и очи-
щали его информационно-пси-
хологическое поле. Яркий при-
мер - Деде Горгуд.

Мы ходим на концерты, слу-
шаем оперу, получаем невероят-
ное наслаждение, наш кругозор 
и знания расширяются, эмоции 
углубляются, мы чувствуем себя 
счастливыми. Но эта музыка не 
направлена на исцеляющий эф-
фект и наше здоровье. Музыко-
терапия своим лечебным эффек-
том сохраняет и поддерживает 
в человеке здоровое состояние, 
потому что все болезни и на-
чальные симптомы можно раз-
глядеть задолго до их внешнего 
проявления.

- Благодарю вас за интерес-
ную беседу и желаю вам успехов 
в столь важном и полезном тру-
де, в котором мы все нуждаемся. 

P.S. В Турции Зулейха ханым 
проводит сеансы музыкотерапии 
с участниками второй Карабах-
ской войны, которые проходили 
лечение в братской стране. При-
езжая в Баку, она проводит бла-
готворительные сеансы музыко-
терапии с членами семей шехи-
дов, помогая им взглянуть на свои 
невосполнимые утраты с другой 
стороны и обрести новые силы 
для преодоления горя и дальнейшей 
жизни. Последняя такая встреча 
состоялась накануне Дня Побе-
ды в Государственном музее му-
зыкальной культуры. 

 br.azПолный текст 
читайте на

Музыкотерапия - серьезная наука

Неутешительные результаты
Азербайджанские фехтовальщицы  

заняли 9-е место на чемпионате мира

СПОРТ

…И он стал чемпионом!
Михаил Малкин выполнил обещание,  

данное своему тренеру несколько лет назад

Личная слава всегда 
ускользала от него 

до настоящего  
времени

Зулейха Абдуллаева:

Музыкотерапия своим лечебным эффектом 
сохраняет и поддерживает в человеке здоро-
вое состояние, потому что все болезни и на-
чальные симптомы можно разглядеть за-
долго до их внешнего проявления

 11


